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PRESIDENTE: Allora gli imputati sono presenti,

sì. VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: Allora

innanzi tutto informo che ieri si è svolta

l’audizione a domicilio del teste Coliandro, il

quale si è avvalso della facoltà di non

rispondere per salute. Sì, quindi allora

chiamiamo, sì, il teste Milani. VOCI: (in

sottofondo).

ESAME DEL TESTE GEN. MILANI ENRICO.-

TESTE MILANI ENRICO: buongiorno. PRESIDENTE:

buongiorno, sì aspettiamo un attimo che... VOCI:

(in sottofondo). PRESIDENTE: allora, consapevole

della responsabilità che col giuramento assumete

davanti a Dio e davanti agli uomini, giurate di

dire la verità null’altro che la verità, dica lo

giuro! TESTE MILANI ENRICO: giuro! PRESIDENTE:

lei si chiama? TESTE MILANI ENRICO: Milani

Enrico. PRESIDENTE: dove è nato? TESTE MILANI

ENRICO: Damasco, Siria. PRESIDENTE: quando è

nato, in che giorno? TESTE MILANI ENRICO: il 20

maggio 1916. PRESIDENTE: dove abita a Roma, via?

TESTE MILANI ENRICO: Armando Di Tullio, numero

10, interno 10. PRESIDENTE: sì, ora risponda alle

domande che le verranno rivolte eh, prego!

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: Signor Milani, lei a
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quale Arma è appartenuto? TESTE MILANI ENRICO:

Aeronautica. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

Aeronautica Militare. TESTE MILANI ENRICO:

Militare. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. Con

quale grado si è congedato? TESTE MILANI ENRICO:

con quale grado? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: si è

congedato, è andato in pensione. TESTE MILANI

ENRICO: da Colonnello... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE MILANI ENRICO: ...poi promosso

Generale. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: a quale

ruolo dell’Aeronautica Militare apparteneva,

Piloti, servizi? TESTE MILANI ENRICO: servizi

Paracadutista. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

Lei è appartenuto anche al S.I.S.M.I.. TESTE

MILANI ENRICO: al S.I.F.A.R., S.I.D., S.I.S.M.I..

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: fino a quando? TESTE

MILANI ENRICO: fino all’82. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: nel 1980 faceva pure parte del

S.I.S.M.I.? TESTE MILANI ENRICO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: in quale ufficio? TESTE MILANI

ENRICO: sempre alla Settima Divisione, cioè prima

era Quinta, poi è diventata Settima. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: che compiti aveva questa

Settima Divisione? TESTE MILANI ENRICO: sempre

compiti Istruttore da Paracadutista. PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: come S.I.S.M.I.? TESTE MILANI

ENRICO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei aveva

conoscenza del mondo arabo? TESTE MILANI ENRICO:

sì, perché sono nato a Damasco. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE MILANI ENRICO: e poi

nel ’38 son venuto volontario in Aeronautica in

Italia. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, aveva

familiari... TESTE MILANI ENRICO: e quindi...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...arabi lei? TESTE

MILANI ENRICO: sì, perché mio padre è italiano,

morto nel ‘16 lo stesso e mia madre araba,

siriana, cattolica siriana. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. Quindi lei ha detto, va be’ la mamma

araba e fino a quando è stato in Siria? TESTE

MILANI ENRICO: chi? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

lei, lei fino a quando ha abitato in Siria, lei è

nato in Siria, no? TESTE MILANI ENRICO: sì, sono

nato... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e fino a

quando ha abitato? TESTE MILANI ENRICO: fino al

1938. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: l’ha detto

prima, e poi è venuto in Italia? TESTE MILANI

ENRICO: sì, al concorso per l’Aeronautica.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE MILANI

ENRICO: da Sottufficiale. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. Ha partecipato pure all’ultima
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guerra? TESTE MILANI ENRICO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE MILANI ENRICO: sono

stato lanciato in Siria nel 1942. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. E dopo la guerra ha avuto

altre conoscenze del mondo arabo, di altri paesi

arabi? TESTE MILANI ENRICO: io sono stato quattro

anni in prigionia. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. TESTE MILANI ENRICO: dopo, al rientro in

Italia, di nuovo in Aeronautica facendo, diciamo

così, la carriera dell’Aeronautica. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì, e durante questa carriera

e poi durante il periodo svolto presso

S.I.F.A.R., S.I.D., S.I.S.M.I. ha avuto modo di

andare in altri paesi arabi o di avere contatti

con il mondo arabo? TESTE MILANI ENRICO: in

effetti solo quando andavo in licenza, perché mia

madre e mia sorella erano a Damasco e io andavo

in licenza per un mese e poi tornavo in Italia.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi lei ha una

buona conoscenza della lingua araba? TESTE MILANI

ENRICO: avevo, adesso ormai piano piano ho perso

un po’. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma all’epoca,

nel 1980... TESTE MILANI ENRICO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...come era il suo livello di

conoscenza della lingua araba? TESTE MILANI
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ENRICO: perché qualche cosa ancora tuttora...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: no no, parliamo del

1980. TESTE MILANI ENRICO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lei ha svolto nel suo lavoro, l’è

capitato di svolgere attività di traduzione o di

Interprete di arabo? TESTE MILANI ENRICO: beh,

Interprete sì, quando veniva qualche missione

straniera, eccetera, venivo mandato come

Interprete con loro. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. TESTE MILANI ENRICO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: e attività di traduzione? TESTE MILANI

ENRICO: ogni tanto qualche cosa ma... poca roba.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quando stava nell’80

alla Settima Divisione chi era il suo superiore?

TESTE MILANI ENRICO: era... il Direttore era

Santovito, il Generale Santovito. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì, il Direttore del

S.I.S.M.I. sì, ma il suo superiore intermedio

diciamo? TESTE MILANI ENRICO: poi mio superiore

Terzani. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

MILANI ENRICO: Generale Terzani dell’Aeronautica,

era Vice Direttore del S.I.S.M.I. allora.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: la sede del suo

ufficio dove era? TESTE MILANI ENRICO: a Forte

Braschi. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, poi
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ancora qualche breve domanda di carattere

generale, sempre nel 1980 lei dove... qual era la

sua abitazione normale, diciamo così? TESTE

MILANI ENRICO: sempre come Paracadutista.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: la sua abitazione...

TESTE MILANI ENRICO: ah, scusi tanto, perché...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì sì, scusi lei,

perché mi rendo conto forse non sente benissimo.

TESTE MILANI ENRICO: sempre a Via Armando Di

Tullio. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sempre lì.

TESTE MILANI ENRICO: sempre lì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e aveva delle altre abitazioni

a Roma o fuori? TESTE MILANI ENRICO: no. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: o abitazioni... TESTE MILANI

ENRICO: a Sutri sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

eh, fuori... TESTE MILANI ENRICO: una seconda

casa. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, questo

intendevo dire... TESTE MILANI ENRICO: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...quindi aveva

un’abitazione... TESTE MILANI ENRICO: a Sutri.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...a Sutri. TESTE

MILANI ENRICO: che ho tuttora. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: d’accordo. Ora mi rendo conto che è

passato molto tempo, lei ha ricordo della vicenda

del Mig libico? TESTE MILANI ENRICO: sì, io mi
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ricordo questo, che sono stato chiamato anche dal

Giudice Priore, riguardo appunto questa...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, ora prescindendo

un momento, poi eventualmente ci torniamo su

quanto lei dichiarò al Giudice Priore, ora in

questo momento 2001, se può dire quello che

adesso ricorda del ruolo eventualmente da lei

svolto in questa vicenda. TESTE MILANI ENRICO: mi

ricordo solo che mi è stata mandata la macchina

dal Generale Terzani a Sutri... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE MILANI ENRICO:

...per venire a Roma... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE MILANI ENRICO: ...e mettermi

in contatto con il Generale Tascio. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE MILANI ENRICO:

purtroppo la macchina ha tardato e io quando sono

tornato il Generale Tascio non c’era nel mio

ufficio, in quanto era andato via, mi hanno

detto: “non c’è”... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. TESTE MILANI ENRICO: ...e io sono tornato da

Terzani e gli ho detto... e allora mi ha detto:

“va bene, domani mattina ti mando la macchina e

torna”, questo mi è successo. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: il giorno dopo poi lei è andato

nell’ufficio del Generale Tascio? TESTE MILANI
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ENRICO: io sono andato, sono andato lì in un

ufficio, c’era altra gente che io non conosco e

dei pezzi di aeroplano, di... di roba, eccetera,

là e quindi su questo... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: di? Non ho capito, chiedo scusa! TESTE

MILANI ENRICO: io ho... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: pezzi di? Non ho sentito proprio, ha

detto dei pezzi di aeroplano e di... TESTE MILANI

ENRICO: di... come dire? Pezzetti di aeroplano

e... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e poi? TESTE

MILANI ENRICO: e carte. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ah, carte, sì sì, va bene. TESTE MILANI

ENRICO: sì, delle carte sì, e quindi di questo io

ho fatto presente al Giudice Priore. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì, ma adesso che ricorda...

TESTE MILANI ENRICO: su tutta questa questione.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: che cosa ricorda di

queste carte? TESTE MILANI ENRICO: l’ho detto al

Giudice Priore... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE MILANI ENRICO: ...che confermo quello che

ho detto al Giudice Priore. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma ripeto... TESTE MILANI ENRICO: tutto

quanto. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...ne

parliamo, però per le caratteristiche del

processo io debbo chiederle: adesso che cosa
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ricorda di queste carte? TESTE MILANI ENRICO: io

a questa età e dopo tanti anni non mi ricordo

quello che... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: anche

se sono ricordi vaghi, qualcosa ricorderà? VOCI:

(in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: con

calma, senza fretta, veda di fare uno sforzo di

memoria. TESTE MILANI ENRICO: sì, guardando tutta

la roba che era lì, c’era una busta quasi

bruciacchiata... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE MILANI ENRICO: ...io l’ho presa e me la

sono messa in tasca, e l’ho portata al Generale

Terzani. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: per quale

motivo la prese? TESTE MILANI ENRICO: in quanto

quando io ho preso questa... l’ho aperta e ho

visto delle scritture, allora siccome il Generale

Terzani mi ha detto: “se c’è qualche cosa di

importante portalo da me” e io ho preso questa

busta e l’ho portata al Generale Terzani.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: come faceva a dire...

TESTE MILANI ENRICO: e basta. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...che era una cosa importante? TESTE

MILANI ENRICO: come? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

cioè, come faceva a dire in quel momento che era

una cosa importante, da che cosa veniva? TESTE

MILANI ENRICO: in quanto avevo letto... PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE MILANI ENRICO: ...su

quella, c’erano quattro, cinque parole...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE MILANI

ENRICO: eh, e in queste quattro, cinque parole ho

creduto sia interessante... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: che cosa dicevano queste quattro, cinque

parole? TESTE MILANI ENRICO: l’ho detto già al...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, ma lo deve dire

adesso alla Corte, ha capito? TESTE MILANI

ENRICO: “...io responsabile dell’abbattimento

dell’aereo civile italiano”, e confermo quello

che ho detto appunto al Giudice Priore, era in

presenza anche del Giudice Mastelloni. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. Senta, lei ha detto che

questo avviene il giorno dopo, perché il giorno

prima non aveva trovato il Generale Tascio, no?

TESTE MILANI ENRICO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: torniamo un istante indietro, si ricorda

se c’era qualcun altro nell’ufficio del Generale

Tascio il giorno prima? TESTE MILANI ENRICO: no,

non mi ricordo, io non li conoscevo... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: il Generale Tascio non lo

conosceva proprio? TESTE MILANI ENRICO: Tascio sì

lo conoscevo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lo

conosceva in precedenza. TESTE MILANI ENRICO: sì.
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PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: perché lei nella

deposizione del 29 gennaio ’97 dice, seconda...

anzi terza pagina della trascrizione, secondo

periodo, va be’ “un’auto mi prelevò e mi condusse

al S.I.O.S. – va be’ – fui ricevuto dal Vice del

Generale Tascio”. TESTE MILANI ENRICO: ma non...

io non mi ricordo... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

di questo non si ricorda insomma. TESTE MILANI

ENRICO: ...del Vice non mi ricordo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. Quella notte... TESTE

MILANI ENRICO: a questa età, a ottantasei anni...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì sì, ma questo lo

capisco. Il giorno dopo invece, torniamo di nuovo

al giorno dopo, torniamo al giorno dopo di

nuovo... TESTE MILANI ENRICO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...più o meno a che ora arriva

lei nell’ufficio del Generale Tascio? Se se lo

riesce a ricordare. TESTE MILANI ENRICO: a dir la

verità non mi ricordo nemmeno, perché io ero a

Sutri, mi hanno mandato la macchina e son

venuto... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE

MILANI ENRICO: ...però non mi ricordo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ma poi dove dormì... TESTE

MILANI ENRICO: anzi... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...quella notte? TESTE MILANI ENRICO:
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...la macchina addirittura ve... verso la

Stazione dei Carabinieri perché... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì sì, questo... TESTE MILANI

ENRICO: ...non conoscendo la casa andavo io lì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma poi quella notte

lei dove dormì? La notte prima di tornare

nell’ufficio del Generale Tascio? TESTE MILANI

ENRICO: no, sono stato riaccompagnato sempre

dalla macchina militare del... nostra,

dell’Aeronautica. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

perché lei in quella deposizione di cui ho

parlato prima dice, dopo aver detto appunto che

il Generale Tascio non c’era... TESTE MILANI

ENRICO: eh, e ho dormito, se ho dormito ho

dormito a casa mia a Via Armando Di Tullio.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ah, alla casa di Roma

insomma. TESTE MILANI ENRICO: eh! PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. Questo ufficio del

Generale Tascio lei ricorda dove era? TESTE

MILANI ENRICO: a fianco del Ministero

dell’Aeronautica. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

quindi Viale Dell’Aeronautica, dov’è... vicino al

Ministero dell’Aeronautica? TESTE MILANI ENRICO:

no, è una traversa... è dove c’è l’Istituto

Medico Legale dell’Aeronautica, subito dopo
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l’ufficio del... del S.I.O.S. Aeronautica...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE MILANI

ENRICO: ...allora. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma

quando lei parla con il Generale Tascio e il

Generale Tascio le chiese qualcosa? Perché lei ha

detto che gli era stato chiesto da parte del

Generale Terzani di mettersi in contatto con il

Generale Tascio, no? TESTE MILANI ENRICO: sì.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi il Generale

Tascio una volta che lo incontrò, le chiese

qualcosa? TESTE MILANI ENRICO: no no, no.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: da quanto lei ha

detto risulta che l’iniziativa di chiamare lei

veniva dal Generale Tascio, quindi quando lei

arriva al cospetto del Generale Tascio e le viene

mostrata questa roba, diciamo così, le fu

chiesto... TESTE MILANI ENRICO: no, io...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...qualcosa? TESTE

MILANI ENRICO: ...non ho mostrato niente, perché

quella roba l’ho portata direttamente al...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, va bene, lei

dice, poi ci torniamo a questa busta... TESTE

MILANI ENRICO: ...Generale Terzani. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ma non c’era solo quella busta

da quanto lei ha detto, no? TESTE MILANI ENRICO:
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sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: c’era anche altra

documentazione? TESTE MILANI ENRICO: no, era

tutta lì, non so se c’era un casco, se c’era

qualche cosa così, ma... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì, ma di documenti... TESTE MILANI

ENRICO: non mi ricordo... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...c’era altra roba? TESTE MILANI

ENRICO: c’erano dei pezzi e... qualche registro,

dei fogli... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, ma

le fu chiesto o no di tradurre questa

documentazione che c’era? TESTE MILANI ENRICO: mi

pare che c’era il piano di volo di quel... tra

l’altro lì, poi... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

notò se... TESTE MILANI ENRICO: di altro non mi

ricordo cosa c’era. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

allora chiediamo... forse bisognerebbe... forse

sarebbe bene però Presidente, ce l’abbiamo qui in

fotocopia, la documentazione trasmessa dal

S.I.O.S. nel ’94, che poi fu esibita, possiamo

già mostrarla in fotocopia allegata al verbale.

PRESIDENTE: va bene, ora acquisiamo... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: però forse sarebbe più

efficiente mostrarla in originale. PRESIDENTE:

sì, può chiamare... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

intanto proseguo con la... con le domande
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riservandomi di farla poi dopo. Ecco, io vorrei

comprendere una cosa, lei adesso è Generale

Milani mi pare, no perché adesso come grado è

Generale. TESTE MILANI ENRICO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: perché lei... ha detto oggi al

dibattimento, ha confermato al dibattimento che

la sua attenzione fu colta soprattutto da questa

busta in parte bruciacchiata su cui c’era queste

famose parole relative a questa dichiarazione del

presunto Pilota libico e la portò via, però lei

nella prima deposizione resa al Giudice

Istruttore dà una versione diversa, siamo sempre

alla deposizione del 29 gennaio ’97 e lei dice:

“quanto alle carte mostratemi, riconobbi una

carte di numeri scritti stampati in arabo,

pertinenti evidentemente alle tabelle di volo.

Vidi poi un piccolo pezzo di carta bruciacchiata

sito in un pezzo di busta lacerata, questo pezzo

recava delle diciture vergate a mano, che

recitavano una sorta di dichiarazione, <<io

sottoscritto Pilota colpevole dell’abbattimento e

della morte di tanti>>, si trattava di una

dichiarazione di responsabilità del Pilota, il

nome... di responsabilità”, chiedo scusa! TESTE

MILANI ENRICO: morte di tanti, io... PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE MILANI ENRICO:

...non mi ricordo di averla detta... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ecco questo è il punto però

che è notevolmente diverso, “io dissi a Tascio

che con quella dichiarazione presenti come

persone, il Pilota aveva inteso espiare una

grande colpa con un gesto coerente ai dettami del

Corano, il Tascio ne prese atto e mi congedò

ringraziandomi”, quindi afferma in questa prima

deposizione di aver fatto la traduzione al

Generale, mentre poi nella deposizione

successiva, se non sbaglio del 26 febbraio ’97,

se leggo bene. VOCE: (in sottofondo). PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: chiedo scusa, sono tutte e

due, c’è 26 febbraio ’97, afferma... a rilettura

verbale “attinsi materialmente il foglio con la

dichiarazione di responsabilità, ove era insito

insieme ad altre carte, all’insaputa di Tascio”,

TESTE MILANI ENRICO: infatti all’insaputa di

Tascio, io... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì,

però vorrei capire, Generale... TESTE MILANI

ENRICO: ...non mi ricordo di aver... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: c’è questa diversità... TESTE

MILANI ENRICO: ...parlato... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...di versioni, come mai lei dà prima



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 17 -   Ud. 21.11.2001
                    Cooperativa O.F.T. ROMA

una versione e poi un’altra, perché bisogna dare

atto non è una distinzione marginale, è piuttosto

netta dire che prima dà la traduzione al Generale

Tascio che addirittura la ringrazia e poi una

seconda versione lei ricorda che invece prese

questo foglio all’insaputa di Tascio. TESTE

MILANI ENRICO: no, non mi ricordo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: lei ricorda di aver dato al

Giudice Istruttore una versione diversa in un

primo momento? TESTE MILANI ENRICO: io ho sempre

detto quella versione lì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: no, per la verità no. TESTE MILANI

ENRICO: anche la seconda volta che... non mi

ricordo se c’era anche il Giudice Mastelloni.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lei è stato

interrogato tre volte dal Giudice Istruttore...

TESTE MILANI ENRICO: sì, da Mastelloni...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...il 29 gennaio...

TESTE MILANI ENRICO: ...una volta a Venezia,

ma... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...il 26

febbraio ’97 e l’ultima volta... TESTE MILANI

ENRICO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...il 2

dicembre, l’ultima il 2 dicembre non c’era, se

non sbaglio, il collega Maste... AVV. DIF.

BARTOLO: (voce lontana dal microfono). PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: non so se c’è il Giudice

Mastelloni, la terza volta mi pare... VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: no, la

terza volta c’è solo il Giudice Priore. TESTE

MILANI ENRICO: Priore sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quindi nella prima deposizione del 29

gennaio ’97, lei afferma in sostanza, gliel’ho

già detto, ma per comodità di aver visto questo

foglio tra le altre carte, di averlo tradotto e

nella traduzione si parla sì, di questa

dichiarazione di responsabilità del Pilota e

della morte di tanti, ma non si fa riferimento

all’abbattimento dell’aereo italiano. TESTE

MILANI ENRICO: io la parola di morte, eccetera...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: mentre la seconda

volta... TESTE MILANI ENRICO: ...non l’ho mai

detta. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: come? TESTE

MILANI ENRICO: morte... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: della morte di tanti. TESTE MILANI

ENRICO: eh! PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: nella

seconda volta fa riferimento invece

all’abbattimento di un aereo italiano... TESTE

MILANI ENRICO: no... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...e dice soprattutto che... TESTE MILANI ENRICO:

in base... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...prese
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il foglio all’insaputa di Tascio, e lo conferma

la terza volta. TESTE MILANI ENRICO: ...alle

domande del Giudice Priore io specificavo, perché

la responsabilità è dell’abbattimento, era

scritto, dell’aeroplano... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: del velivolo italiano, sì sì. TESTE

MILANI ENRICO: ...dell’aeroplano civile

italiano... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: esatto.

TESTE MILANI ENRICO: ...queste parole. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ma è una seconda versione.

TESTE MILANI ENRICO: poi il Giudice, appunto, a

forza di chiedere, dice: “ma come mai questo...”,

perché purtroppo in oriente, i musulmani

soprattutto, che vige sempre per il Corano,

eccetera eccetera, che se uno è responsabile di

morte di altri co... deve personalmente far...

cioè far... morire per non far cadere e...

diciamo così, sulla famiglia, sugli altri che

vengono dopo la responsabilità della morte di

quello che ha... creduto di fare quello lì,

questo ho parlato, scusate il mio italiano...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: no no, non si

preoccupi. TESTE MILANI ENRICO: ...perché io

sono... PRESIDENTE: no, capiamo bene, non si

preoccupi. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: senta,
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adesso... TESTE MILANI ENRICO: ho fatto i miei

studi in Siria... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...con il consenso... prego, prego! TESTE MILANI

ENRICO: ...e quindi l’italiano purtroppo non sono

tanto... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: con il

consenso della Corte vorrei mostrarle della

documentazione trasmesse dal S.I.O.S. del 1994 in

apparenti, io ovviamente non conosco, in

apparenti caratteri arabi, sono in tutto quattro

foglietti, se le Parti vogliono prenderne

visione, uno, due, tre, quattro, anzi cinque per

la precisione, e vorrei chiederle se tra questi

vede quello a cui ha fatto riferimento o comunque

se questi lei ricorda di averli notati nella

documentazione che sarebbe stata mostrata al

S.I.O.S., le faccia vedere prima al Presidente.

TESTE MILANI ENRICO: sì, perché volevo...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: aspetti, aspetti un

momento, che prima... TESTE MILANI ENRICO:

...dimostrare... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...le vengano mostrate. TESTE MILANI ENRICO:

...far vedere al Giudice Priore... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì, ma adesso non deve parlare

del Giudice Priore. TESTE MILANI ENRICO: dato che

l’arabo scrivono da destra a sinistra... PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: quello poi ci torniamo sì.

Sono mi pare cinque foglietti Presidente. VOCI:

(in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

trasmessi dal S.I.O.S. nel ’94. Sono dei fogli

bianchi spillati quindi... VOCI: (in sottofondo).

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...con annotazioni

italiane, quello è chiaro che sono un fatto

successivo. VOCI: (in sottofondo). TESTE MILANI

ENRICO: questi sono i voli fatti con i minuti.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se parla leggermente

con voce più alta. TESTE MILANI ENRICO: sì. Con i

minuti, questo lo stesso. VOCI: (in sottofondo).

TESTE MILANI ENRICO: sono da aeroporti ad

aeroporto, aeroporto da un altro aeroporto, lo

stesso con scritti i minuti di volo e l’altezza.

Sì, sono queste le carte... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma ricorda se queste carte le vide...

TESTE MILANI ENRICO: quindi sono... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...nell’ufficio del... TESTE

MILANI ENRICO: ...sono descrizioni dei voli...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...Generale Tascio?

TESTE MILANI ENRICO: ...fatti. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì, questa è la traduzione che lei fa.

TESTE MILANI ENRICO: sì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: voglio dire, lei ha ricordo di aver
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visto queste carte nell’ufficio del Generale

Tascio o no? TESTE MILANI ENRICO: no, io non mi

ricordo di averle viste queste. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quindi quella carta... TESTE

MILANI ENRICO: non mi ricordo. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...famosa di cui lei ha parlato, del

documento che lei avrebbe preso, ma c’è tra

queste carte o no? TESTE MILANI ENRICO: sì, le

carte qualcosa ho visto io, però questa per

esempio io non l’ho vista. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: quale non ha visto? TESTE MILANI ENRICO:

questa, non mi ricordo di averla vista, queste

carte qui sì, le ho viste che sono appunto tutti

i voli... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, ma...

TESTE MILANI ENRICO: ...da un aeroporto

all’altro. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...volevo

capire, dove le ha viste? Dove ricorda di averle

viste? TESTE MILANI ENRICO: sempre lì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: nell’ufficio del Generale

Tascio? TESTE MILANI ENRICO: assieme all’altra

roba che c’era... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE MILANI ENRICO: ...là. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: cos’è che afferma di non aver visto,

forse dobbiamo dare atto a verbale, Presidente!

TESTE MILANI ENRICO: e l’ho fatto presente anche
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al Giudice Maste... Priore appunto. PRESIDENTE:

dunque, questo sarebbe il documento del...

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: che lui afferma di

non avere visto... PRESIDENTE: ...di non aver

visto. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...in ufficio.

PRESIDENTE: la traduzione è: “allegato apparato

per collegamento PB 55...”... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì, che in effetti... PRESIDENTE:

...”...primo alzare l’antenna direzione, secondo

collegare la batteria...”... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: è una fotocopia, sì. PRESIDENTE:

...”...con l’apparato secondo le istruzioni;

terzo, per ricevere premere il tasto di ricezione

e ascolta che la voce sia naturale; quattro, per

trasmettere premere il tasto di trasmissione

vicino al microfono e parla con chiarezza,

chiaramente; quinto, morse premere i tasti di

ricezione e trasmissione contemporaneamente; sei,

in caso di operare a lungo per molto tempo, per

trasmettere o ricevere usare i tasti

singolarmente”. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

esatto. Lei quindi ha detto questi documenti li

vide nell’ufficio del Generale Tascio, questi

documenti che ci ha sott’occhio? TESTE MILANI

ENRICO: questi, però non... io con Tascio non
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avevo... con quella gente che era lì però non

c’era il Generale Tascio. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: non? PRESIDENTE: non c’era il Generale

Tascio ha detto. TESTE MILANI ENRICO: non c’era

il Generale Tascio. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

no, non ho capito. TESTE MILANI ENRICO: quando io

ho visto questa roba qui... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE MILANI ENRICO: ...e la busta,

il Generale Tascio non c’era. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma lo vide quel giorno o no il Generale

Tascio? TESTE MILANI ENRICO: l’ho visto ma non

con la roba che... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

dov’era allora? Era o no nella stanza? TESTE

MILANI ENRICO: sono andato a trovarlo a lui per

dire che ieri ero venuto e lui non c’era.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: eh! TESTE MILANI

ENRICO: perché il Generale Terzani mi aveva

detto: “vai da Tascio che deve partire e prendere

te con lui”, invece ero andato lì e lui non c’era

era già partito. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e il

giorno dopo? TESTE MILANI ENRICO: e il giorno

dopo sono andato a salutarlo per... perché avevo

detto che ero... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: eh!

TESTE MILANI ENRICO: ...andato lì e non c’era.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e il Generale Tascio
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che le disse? TESTE MILANI ENRICO: il Generale

Tascio mi ha detto di andare giù dove c’era la

stanza e c’era tutta questa roba qua. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e giù chi c’era? TESTE MILANI

ENRICO: però lui era nel suo... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì. TESTE MILANI ENRICO:

..ufficio. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e chi

c’era giù? TESTE MILANI ENRICO: non era venuto

giù. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e in quella sta

chi c’era? TESTE MILANI ENRICO: io sono andato a

salutarlo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì

Generale... TESTE MILANI ENRICO: e chiesi il

perché appunto... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì.

TESTE MILANI ENRICO: ...non ero... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e in quella stanza chi c’era

Generale? TESTE MILANI ENRICO: come? PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: in quella stanza dove c’erano

questi documenti, questi pezzi di aereo, chi

c’era? TESTE MILANI ENRICO: c’era altra... altri

che non conoscevo io. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

sì. E questi... ho capito. TESTE MILANI ENRICO:

io ho conosciuto Tascio perché era il Capo del

S.I.O.S. e precedentemente era a Pisa quando io

andavo a fare i lanci, eccetera, quindi lo

conoscevo già... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:
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senta, questo documento lei aveva detto, questa

busta bru... foglio bruciacchiato... TESTE MILANI

ENRICO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...ha

detto prima che lo ha portato il Generale

Terzani. TESTE MILANI ENRICO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: e cosa gli disse al Generale

Terzani una volta che glielo portò? TESTE MILANI

ENRICO: basta, lo ha preso e mi ha detto di non

dire niente a nessuno. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ma disse al Generale Terzani la

traduzione, il contenuto del documento? TESTE

MILANI ENRICO: sì, al Generale Terzani gliel’ho

detto, appunto, e mi ha detto di non dire niente

a nessuno. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma glielo

disse verbalmente o fece anche una relazione...

TESTE MILANI ENRICO: no no, no. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...scritta? TESTE MILANI

ENRICO: verbalmente e basta, poi non so se lui lo

ha dato al... al Direttore Generale, a Santovito

che allora era lui il Direttore del S.I.S.M.I..

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: sì, cerchi di fare,

se le è possibile, un ultimo sforzo di memoria,

glielo chiedo un’altra volta, quindi lei ha detto

il giorno dopo quando lei torna al S.I.O.S.,

insomma all’ufficio del Generale Tascio e poi
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parla con il Generale Tascio, non riesce a

ricorda che ora del giorno più o meno era? TESTE

MILANI ENRICO: no, non mi ricordo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: quale parte, se era mattina,

mattina tardi, pomeriggio? TESTE MILANI ENRICO:

dopo venti anni non mi ricordo se dire nel

mattino, il pomeriggio... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: questo non riesce a ricordarlo? TESTE

MILANI ENRICO: non mi ricordo no. VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e invece

dal Generale Terzani questo foglio quando glielo

ha dato poi? TESTE MILANI ENRICO: lo stesso

giorno che lo avevo visto lì, dopo che ho

salutato gli altri, eccetera. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: sì. TESTE MILANI ENRICO: io sono andato

direttamente là, perché c’era la macchina a

disposizione e sono andato a Forte Braschi, il

Generale Terzani era lì e gliel’ho consegnato.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma lei la mattina di

quel giorno come era venuto da casa al Ministero?

TESTE MILANI ENRICO: da casa mia? PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: il giorno che viene chiamato,

quando lei sta a Sutri, ha detto, ha avuto la

macchina... TESTE MILANI ENRICO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...a disposizione... TESTE
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MILANI ENRICO: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...ed è venuto al Ministero. TESTE MILANI ENRICO:

sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: poi ha detto: “ho

dormito a casa mia”. TESTE MILANI ENRICO: sì, io

ho telefonato a Forte Braschi, mi hanno mandato

la macchina come di consueto, perché tutte le

volte quando c’era una partenza, quando c’era con

Argo 16 o cose... io telefonavo a Forte Braschi e

mandavano la macchina e andavo o all’Aeroporto di

Ciampino o dove appunto... con la macchina di

servizio. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: perché in

verità nella deposizione del 29 gennaio ’97 lei

dice che il giorno dopo, dopo che aveva dormito a

casa sua... TESTE MILANI ENRICO: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...era andato nell’ufficio del

Generale Tascio “con mezzi miei”. PRESIDENTE: no,

è mili. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ah, chiedo

scusa! PRESIDENTE: “mezzi mili” e finisce, ecco,

infatti è... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e io ho

pensato che fosse un errore di stampa.

PRESIDENTE: io non lo so, io... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: “mezzi mili”, però è

un’espressione... PRESIDENTE: ...io quello che

leggo è “mezzi mili”. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

“mezzi mili”. PRESIDENTE: “mili”. PUBBLICO
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MINISTERO ROSELLI: La ringrazio della

precisazione, Presidente! Pensavo fosse un errore

di battitura. PRESIDENTE: ah, non lo so, eh!

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: “mezzi mili” leggendo

può essere un’interpretazione. VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

un’ultima domanda, proprio per chiarire, per...

lei dice: “sono stato il giorno dopo dal Generale

Tascio, mi ha salutato, mi ha detto di andare in

quell’altra stanza dove c’era questa roba”, che

cosa le disse di fare? Le disse di fare qualcosa?

TESTE MILANI ENRICO: non me lo ricordo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: cioè, perché doveva andare in

quella stanza? TESTE MILANI ENRICO: perché?

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: perché doveva andare

lei in quella stanza, giù? VOCI: (in sottofondo).

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: le diede qualche

incarico o meno? TESTE MILANI ENRICO:

probabilmente per vedere, perché c’era un numero

su un pezzo dell’aeroplano, probabilmente, però

io sono andato lì, c’era un numero scritto in

arabo e l’ho detto. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: e

a chi lo ha detto? TESTE MILANI ENRICO: però non

mi ricordo... no lì ho detto: “questo è uno,

questo...”... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: quindi
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a chi lo ha detto? TESTE MILANI ENRICO:

...”...questo è zero”, che era un punto, il punto

è zero in arabo e c’era un otto, dico: “questo è

otto, questo è uno, questo è zero”, solo per

quello. VOCI: (in sottofondo). TESTE MILANI

ENRICO: mi hanno mandato giù, probabilmente era

per quello, perché non era altro. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: sì, lei adesso è in grado di

scrivere quella frase che lei vide sul biglietto

bruciacchiato? TESTE MILANI ENRICO: eh, io

scrivo. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: eh? TESTE

MILANI ENRICO: se... VOCI: (in sottofondo).

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: allora Presidente, se

si può dare un foglietto bianco. PRESIDENTE: sì,

qua c’è... VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF.

BARTOLO: Presidente, se è possibile anche

acquisire quello che aveva già redatto. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: beh, ma quello dopo, scriviamo

prima... AVV. DIF. BARTOLO: ma ce lo avete...

VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: non bisogna farlo vedere adesso. AVV.

DIF. BARTOLO: no no, no. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: dopo facciamo un confronto. VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: dovrebbe

firmarlo forse Presidente, non mi ricordo...
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VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: sì. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: questo dovrebbe firmarlo

Presidente? AVV. DIF. BARTOLO: Presidente, non ci

dica che sembra arabo. PRESIDENTE: no no, ho

detto che ho capito quello che c’è scritto.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se mette la firma

cortesemente. VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE:

poi ci mettiamo pure la data magari, così...

PUBBLICO MINISTERO MONTELEONE: chiedo scusa

Presidente! PRESIDENTE: dica! PUBBLICO MINISTERO

MONTELEONE: possiamo chiedergli di mettere sotto

anche la lingua... di mettere la stessa scritta

in lingua italiana sotto? PRESIDENTE: a quello

che... VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: sì, se

scrive quella stessa frase in italiano. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: in italiano. PUBBLICO

MINISTERO MONTELEONE: in italiano. PRESIDENTE: la

stessa identica ovviamente. VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: “io

responsabile dell’abbattimento dell’aereo civile

italiano”, se volete vedere anche l’originale,

no, non vi interessa... VOCI: (in sottofondo).

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: può darlo al

Presidente, grazie! TESTE MILANI ENRICO: e anche

questi. VOCI: (in sottofondo). PUBBLICO MINISTERO
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ROSELLI: un istante Presidente! VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ecco,

un’ultima sola domanda Generale, lei ha detto che

in quella stanza oltre alle carte c’erano anche

dei pezzi di aereo, no? TESTE MILANI ENRICO:

pezzetti lì, con... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

di che dimensioni più o meno, di che grandezza

grosso modo? TESTE MILANI ENRICO: pezzetti

bruciacchiati lì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: se

può fare un gesto... più o meno di che

dimensioni, di che grandezza? Di che grandezza?

TESTE MILANI ENRICO: di? PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: che grandezza, che dimensioni, quanto

erano grandi, un metro, due metri? TESTE MILANI

ENRICO: così, pezzetti lì. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...fa un gesto all’incirca...

PRESIDENTE: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

grosso modo... PRESIDENTE: venticinque

centimetri. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...di

venticinque/trenta centimetri. Va bene, allo

stato Presidente nessun’altra domanda.

PRESIDENTE: sì. Parte Civile? Nessuna domanda.

Difesa... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: lo può dare

alla Corte cortesemente! PRESIDENTE: ...Difesa

Ferri? AVV. DIF. EQUIZI: sì, Signor Presidente.
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PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: prego, prego! Li ho

dati alla Corte, può chiederli alla Corte.

PRESIDENTE: no, i foglietti ce li ha ancora il

teste. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: tranne quello

piccolo... PRESIDENTE: quale? PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: ...gli altri foglietti... PRESIDENTE:

sì, li deve prendere da lì, sì, questi li dia...

VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: prego

Avvocato! AVV. DIF. EQUIZI: Generale Milani,

buongiorno. Senta, lei ha detto... PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: più forte. AVV. DIF. EQUIZI:

allora mi siedo che è più comodo. Ha detto prima

al Pubblico Ministero che l’incarico di andare

dal Generale Tascio lo ebbe da Terzani, no? TESTE

MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. EQUIZI: ecco, lei

ricorda se il  Terzani andò in pensione a partire

dal 30 gennaio 1980? TESTE MILANI ENRICO: no, non

lo sapevo questo. AVV. DIF. EQUIZI: senta, e

ricorda se sempre il Terzani a partire dal 1978

aveva abbandonato, aveva lasciato la Settima

Divisione per andare al Servizio Logistico? TESTE

MILANI ENRICO: Settima Divisione, no... chi è

Terzani? AVV. DIF. EQUIZI: sì. TESTE MILANI

ENRICO: io mi ricordo che era a Forte Braschi,

perché... o era a Via XX Settembre... AVV. DIF.
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EQUIZI: senta... TESTE MILANI ENRICO: ...o a

Forte Braschi. AVV. DIF. EQUIZI: ma quando

ricevette questo incarico, come lei dice, da

Terzani, Terzani la chiamò in quanto facente

parte del... del Servizio oppure come... TESTE

MILANI ENRICO: sì sì. AVV. DIF. EQUIZI: ...una

telefonata privata e confidenziale? TESTE MILANI

ENRICO: no no, no no, come facente parte del

Servizio. AVV. DIF. EQUIZI: ah! Va bene. VOCE:

che aveva lasciato nel ’78. AVV. DIF. EQUIZI:

comunque per sua conoscenza il Terzani è andato

in pensione a partire dal 30 gennaio 1980.

PRESIDENTE: ci abbiamo qualche documentazione al

riguardo Avvocato? PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

abbiamo... AVV. DIF. BARTOLO: vediamo di

acquisirla Presidente, se... VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: sì, no, per dire se...

VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF. BIAGGIANTI:

bisognerà chiederlo. PRESIDENTE: ...perché

chiediamo, non diamo per già acclarato quindi.

AVV. DIF. EQUIZI: sì, è un dato... AVV. DIF.

BIAGGIANTI: ci riserviamo di... PRESIDENTE: cioè

non lo so, ora non so se agli atti del processo

già ci sia una tale... AVV. DIF. EQUIZI:

probabilmente sì, comunque la depositeremo la
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documentazione. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

stiamo facendo una verifica adesso per vederlo.

PRESIDENTE: sì. PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

dovrebbe risultare... AVV. DIF. BARTOLO:

Presidente... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI:

...qualcosa. AVV. DIF. BARTOLO: ...anzi

chiederemmo proprio l’autorizzazione alla Corte

sul punto. AVV. DIF. EQUIZI: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: a che noi si possa... AVV. DIF. EQUIZI:

ad acquisirlo. AVV. DIF. BARTOLO:

...richiedere... AVV. DIF. EQUIZI: direttamente

al Ministero. AVV. DIF. BARTOLO: ...i documenti

attestanti proprio dalla Pubblica

Amministrazione, salvo che la Corte non ritenga

di diversi attivare. PRESIDENTE: va bene.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: verifichiamo se

risulti qualcosa nel fascicolo. PRESIDENTE: prego

Avvocato, può continuare! VOCI: (in sottofondo).

AVV. DIF. EQUIZI: senta, quando lei incontrò il

Generale Tascio, se lo incontrò insomma, e dopo

si recò in questa stanza dove c’erano questi

documenti... TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

EQUIZI: ...queste cose che lei dice, lei ha detto

che il... questo foglietto, che lei avrebbe

visto, era bruciacchiato. TESTE MILANI ENRICO:
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sì, era un po’ bruciacchiato, sì. AVV. DIF.

EQUIZI: ma c’erano anche altri documenti

bruciacchiati oppure... TESTE MILANI ENRICO: sì,

altri pezzi di carta bruciacchiati però questa

era proprio una busta, diciamo così. AVV. DIF.

EQUIZI: cioè una busta tipo lettera. TESTE MILANI

ENRICO: una busta bianca, normale, bruciacchiata

appena appena. AVV. DIF. EQUIZI: e dentro la

busta c’era un... TESTE MILANI ENRICO: c’era

questa dichiarazione, scusi... VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. EQUIZI: senta, leggendo le

deposizioni che ha reso davanti al Giudice Priore

e quello che ha detto oggi, questa frase che lei

poi ha riscritto... TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV.

DIF. EQUIZI: ...oggi, sembra troncata, no? Perché

c’è... TESTE MILANI ENRICO: sembra? AVV. DIF.

EQUIZI: sembra troncata, sembra una frase che poi

ha un seguito, lei ricorda soltanto la prima

parte della frase, oppure finiva lì? TESTE MILANI

ENRICO: no no, no solo quella c’era, c’era solo

quella. AVV. DIF. EQUIZI: Presidente, altre

domande le faremo caso mai in controesame.

PRESIDENTE: sì. Allora, poi i Difensori domande?

AVV. DIF. BIAGGIANTI: Presidente,

preliminarmente, a noi risulta che il Generale
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Terzani il 30 gennaio dell’80 compie sessanta

anni, per disposizione dell’Aeronautica Militare

al compimento del sessantesimo anno di età, gli

Ufficiali andavano in pensione, quindi a noi

risulta come data certa però, forse bisognerà

acquisire la documentazione che il 29 gennaio

dell’’80 il Generale Terzani è andato in

pensione, però per me è un presupposto

indispensabile per proseguire l’esame del teste,

quindi se io lo posso dare pacifico questo dato

vado avanti nell’esame dando per pacifico questo

dato che noi abbiamo con certezza. PRESIDENTE:

quindi era in pensione anche... scusi se ora...

tanto per... anche Milani era in pensione? AVV.

DIF. BIAGGIANTI: io questo non glielo so dire.

PRESIDENTE: no, perché siccome... AVV. DIF.

BIAGGIANTI: so che sicuramente... PRESIDENTE:

...è del ’16, ecco, il teste è del ’16... AVV.

DIF. BIAGGIANTI: sì, però... PRESIDENTE: ...a

meno che sia... AVV. DIF. BIAGGIANTI: ...erano

forse due incarichi diversi. PRESIDENTE: due...

AVV. DIF. BIAGGIANTI: perché Terzani era forse

come Ufficiale, non so. PRESIDENTE: va bene,

comunque dovremmo... AVV. DIF. BIAGGIANTI:

comunque a noi, ecco, io... PRESIDENTE: sì, va
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bene. AVV. DIF. BIAGGIANTI: ...e infatti l’ho

prima di iniziare, perché se no io do per

scontata una data in cui a me risulta che Terzani

non era più in servizio e che era sostituito da

un altro, però faccio riferimento ad un dato che

forse ancora non risulta da un documento e allora

non so, a questo punto o lo posso fare come...

non lo so, come dato probabilistico o che risulta

a me o chiedo al teste se lui sa qualcosa, forse

è la cosa migliore. AVV. P.C. BENEDETTI:

Presidente! PRESIDENTE: sì, il teste veramente

aveva detto che era in servizio. AVV. DIF.

BIAGGIANTI: eh, appunto fino adesso ha detto

esattamente... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: perché

forse... AVV. DIF. BIAGGIANTI: ...il contrario.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ...dovrebbe risultare

qualcosa dal fascicolo Presidente, d’ufficio.

PRESIDENTE: e ora stiamo vendendo. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: vogliamo provare a

verificare... PRESIDENTE: non lo so. PUBBLICO

MINISTERO ROSELLI: ...se è possibile ovviamente

in dieci minuti questo? PRESIDENTE: perché... sì,

perché credo che Terzani... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: e facciamo una brevissima pausa...

PRESIDENTE: ...non è stato... PUBBLICO MINISTERO
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ROSELLI: ...per fare una verifica. PRESIDENTE:

...non è stato mai sentito. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: perché è deceduto. VOCI: (in

sottofondo). PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: è

deceduto. PRESIDENTE: quindi per ora stiamo

facendo... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ma no, ma

credo sia stato accertato a livello di documenti.

AVV. DIF. BIAGGIANTI: a noi Presidente, risulta

che... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ne ho un

ricordo adesso vago, ma fu fatta una verifica,

possiamo vedere un momento in Cancelleria... AVV.

DIF. BIAGGIANTI: Presidente, a noi addirittura

risulta che dal ’78 aveva lasciato il Servizio

del S.I.S.M.I. ed era diventato Ispettore

Logistico, quindi è tutto un altro incarico dal

’78, quindi i dati non coincidono assolutamente,

né con quello che sta dicendo il teste e né con

quello che ci sta dicendo il Pubblico Ministero,

però a questo punto... PRESIDENTE: Ispettore

Logistico... AVV. DIF. BIAGGIANTI: Ispettore

Logistico... PRESIDENTE: ...sempre al S.I.S.M.I.?

AVV. DIF. BIAGGIANTI: ...presso... no, presso lo

Stato Maggiore, proprio un’altra... presso il

Ministero dell’Aeronautica. PRESIDENTE: ma è una

cosa essenziale ai fini della domanda... AVV.
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DIF. BIAGGIANTI: eh, io credo di sì, a questo

punto sì, perché... AVV. P.C. BENEDETTI:

Presidente! PRESIDENTE: non lo so. AVV. P.C.

BENEDETTI: il... se mi posso permettere!

PRESIDENTE: sì. AVV. P.C. BENEDETTI: il Milani ha

dato la sua versione, quando gli è stata eccepita

dall’Avvocato della Difesa ha detto che lui

pensava che fosse ancora in servizio, quindi non

vedo come possa... cioè glielo possiamo

richiedere altre settanta volte e lui dirà che

pensava che fosse in servizio e che è stato

chiamato da Terzani, quindi adesso possiamo farlo

l’accertamento ma non penso che dare come

presupposto questo possa modificare in alcun modo

il corso dell’esame. PRESIDENTE: e non so che

tipo di domanda doveva porre l’Avvocato... AVV.

DIF. BIAGGIANTI: sì, però forse... PRESIDENTE:

...quindi... AVV. DIF. BIAGGIANTI: ...io non

voglio modificare le dichiarazione del teste

assolutamente, solo che il mio esame si deve

basare su un documento da cui risultano i dati

che io ho riferito alla Corte e quindi se questo

documento è a disposizione della Corte, mi

permette di avere un riferimento oggettivo che

non sia una cosa aleatoria dovuta ad una mia
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memoria o a una mia... o una notizia a me

riferita dal mio assistito, ma risulti da un

pezzo di carta ufficiale che possiamo anche

mostrare al teste, magari può sollecitare la sua

memoria, perché a seguito di questo, diciamo,

pensionamento del Generale Terzani è arrivato un

altro Ufficiale al S.I.S.M.I., quindi magari

possiamo... PRESIDENTE: e allora possiamo fare la

domanda se a lui risultava che in quel periodo ci

fosse... AVV. DIF. BIAGGIANTI: io... PRESIDENTE:

...quell’Ufficiale. AVV. DIF. BIAGGIANTI: no, io

le domande le faccio tutte, però il problema è,

prima di iniziarle volevo sapere se ritenevate

fosse utile per tutti acquisire la documentazione

attinente allo stato di servizio del Terzani e...

PRESIDENTE: sì, infatti io direi, intanto

procediamo con le domande poi eventualmente se

poi dalla documentazione che eventualmente non

fosse in possesso già della Corte ma dovesse

essere richiesta, risultasse qualcosa di... AVV.

DIF. BIAGGIANTI: di diverso. PRESIDENTE: ...di

particolare che imponesse di risentire il teste,

allora poi lo vedremo. AVV. DIF. BIAGGIANTI: va

bene. PRESIDENTE: però io intanto direi di andare

avanti insomma. AVV. DIF. BIAGGIANTI: allora
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Generale, ricorda in che data il Terzani, il

Generale Terzani è andato in pensione? TESTE

MILANI ENRICO: no, io no, non mi ricordo. AVV.

DIF. BIAGGIANTI: senta... TESTE MILANI ENRICO:

anzi, il Generale Terzani addirittura ai primi di

luglio, mi sembra del... dell’80, mi ha mandato

con il Colonnello Giovannone a disposizione del

Principe saudita a... in Sardegna, per quindici

giorni e questo me lo ricordo, proprio nell’80,

non so se era a metà di giugno o i primi di

luglio. AVV. DIF. BIAGGIANTI: senta Generale...

TESTE MILANI ENRICO: quindi questo è un fatto che

assieme al Colonnello Giovannone dei Carabinieri,

che allora era in servizio, appunto, al

S.I.S.M.I. a Forte Braschi, questo me lo ricordo

bene, che sono stato lì quindici giorni a far sia

l’Interprete che per la sicurezza, diciamo così,

del Principe. AVV. DIF. BIAGGIANTI: Generale

senta, è a conoscenza del fatto quando... ecco,

invece no, questo le volevo chiedere: sa quanto

Terzani lasciò l’incarico come Vice del S.I.O.S.

in che anno? Del S.I.S.M.I. scusi! Lo ricorda?

TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. DIF. BIAGGIANTI: sa

se Terzani diventò poi Ispettore Logistico presso

il Ministero dell’Aeronautica? TESTE MILANI
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ENRICO: no, non lo so, so che ogni tanto veniva

anche a valore con Argo 16... AVV. DIF.

BIAGGIANTI: uhm! Senta Generale, un chiarimento,

le ha già chiesto il Pubblico Ministero, lei è

stato sentito tre volte dal Giudice Istruttore, a

gennaio del ’97, a febbraio del ’97 e a dicembre

del ’97, ricorda di essere stato ascoltato tre

volte dal Giudice Priore? TESTE MILANI ENRICO: il

Giudice Priore sì. AVV. DIF. BIAGGIANTI: è stato

ascoltato tre volte, io le chiedevo se mi poteva

spiegare come mai, il motivo, se... di... c’è una

piccola... una contraddizione fra quello che lei

dice nella seconda e la terza dichiarazione e

quello che lei dice la prima volta che viene

ascoltato da Priore, nel... la prima volta che

lei viene ascoltato da Priore riferisce di aver

detto e di aver parlato con Tascio circa il

significato delle dichiarazioni che lei aveva

tradotto da quel fogliettino di carta di cui ci

ha parlato. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BIAGGIANTI: e dice che Tascio ne prese atto e la

ringraziò di questo... di questa sua opera,

successivamente, il mese dopo, a febbraio del ’97

e poi a dicembre del ’97 dice che questo fatto lo

riportò solo al Generale Terzani, che a Tascio
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nulla riferì direttamente e che Tascio...

all’insaputa di Tascio aveva preso questo

fogliettino. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BIAGGIANTI: allora io le chiedevo questo: come

mai c’è questa differenza, la prima volta ricorda

di averlo detto a Tascio, di aver parlato con

Tascio di questo documento e la seconda e la

terza volta invece a Priore dice delle cose

diverse? TESTE MILANI ENRICO: probabilmente è

Tascio, perché probabilmente il Generale Terzani

ha informato Tascio non io a Tascio. AVV. DIF.

BIAGGIANTI: ma lei... TESTE MILANI ENRICO: questa

è stata la... AVV. DIF. BIAGGIANTI: sì, però lei

al Giudice... TESTE MILANI ENRICO:

...dichiarazione. AVV. DIF. BIAGGIANTI: al

Giudice Istruttore... TESTE MILANI ENRICO: perché

quando il Generale Terzani ha preso il foglio mi

ha detto: “guarda non dire niente a nessuno” e

siccome mio superiore io non ho detto niente a

nessuno. AVV. DIF. BIAGGIANTI: senta, io le leggo

la verbalizzazione... TESTE MILANI ENRICO: l’ho

detto solo, appunto, a Priore... AVV. DIF.

BIAGGIANTI: sì. TESTE MILANI ENRICO: ...che...

AVV. DIF. BIAGGIANTI: io le leggo la

verbalizzazione che lei ha fatto e firmato il 29
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gennaio, lei dice a un certo punto: “io dissi a

Tascio che con quella dichiarazione il Pilota

aveva inteso espiare una grande colpa, con un

gesto...”... TESTE MILANI ENRICO: no, questo lo

spiegavo a Priore. AVV. DIF. BIAGGIANTI:

...”...il Tascio ne prese atto e mi congedò

ringraziandomi”, allora da questa frase sempre

che lei abbia avuto un colloquio diretto con il

Tascio. TESTE MILANI ENRICO: no no, no, io... non

ho avuto colloqui con Tascio di questa questione

qui, probabilmente Tascio l’ha saputa da

Terzani... AVV. DIF. BIAGGIANTI: senta, lei

riferì al suo ufficio dell’attività che aveva

svolto quel giorno? TESTE MILANI ENRICO: no. AVV.

DIF. BIAGGIANTI: fece un rapporto di questo... di

questa attività? TESTE MILANI ENRICO: niente.

AVV. DIF. BIAGGIANTI: niente. TESTE MILANI

ENRICO: niente, perché... AVV. DIF. BIAGGIANTI:

senta, Terzani... TESTE MILANI ENRICO: ...io ero

Istruttore Paracadutista del Gladiatori in

Sardegna... AVV. DIF. BIAGGIANTI: perfetto. TESTE

MILANI ENRICO: ...e venivo sempre a

Roma/Sardegna, Roma/Sardegna con Argo 16. AVV.

DIF. BIAGGIANTI: senta, il Generale Terzani non

le ha più riferito nulla in merito a questa
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vicenda? TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. DIF.

BIAGGIANTI: successivamente? TESTE MILANI ENRICO:

no no. AVV. DIF. BIAGGIANTI: non ne ha più

sentito parlare. TESTE MILANI ENRICO: no. AVV.

DIF. BIAGGIANTI: senta, lei conosce il Generale

Serraglia? TESTE MILANI ENRICO: Generale? AVV.

DIF. BIAGGIANTI: Serraglia. TESTE MILANI ENRICO:

no. AVV. DIF. BIAGGIANTI: non l’ha mai

conosciuto. TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. DIF.

BIAGGIANTI: va bene, niente. Senta, un’ultima

cosa le volevo chiedere, lei era consapevole del

fatto che nel momento in cui sottraeva un

documento relativo a un incidente aereo militare

in qualità di militare stava commettendo un reato

sottraendo della documentazione? Era consapevole

di questo fatto? TESTE MILANI ENRICO: io ho avuto

ordine, appunto, dal mio superiore che se c’era

qualcosa di importante di portarlo. AVV. DIF.

BIAGGIANTI: quindi lei ha soltanto... TESTE

MILANI ENRICO: da Terzani. AVV. DIF. BIAGGIANTI:

ha soltanto eseguito un ordine, questo dice.

TESTE MILANI ENRICO: ho eseguito un ordine. AVV.

DIF. BIAGGIANTI: va bene, grazie! PRESIDENTE: sì,

prego! Avvocato Nanni? AVV. DIF. NANNI: io solo

una paio di domande. Generale Milani chiedo
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scusa, può riferirci qualcosa... VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. NANNI: sì. PRESIDENTE: se

sarà necessario indirizzeremo... AVV. DIF. NANNI:

non c’è problema. PRESIDENTE: ...lo sguardo, però

basta che sente. AVV. DIF. NANNI: può riferirci

qualcosa dei suoi studi in Siria per favore?

TESTE MILANI ENRICO: non ho capito. AVV. DIF.

NANNI: quali sono stati i suoi studi da ragazzo

in Siria. TESTE MILANI ENRICO: siccome non sento

bene... AVV. DIF. NANNI: sì, le volevo

chiedere... TESTE MILANI ENRICO: mi perdoni! AVV.

DIF. NANNI: ...se può dirci quali sono stati i

suoi studi da giovane, da ragazzo quando ha

vissuto in Siria, che studi ha fatto, che scuole.

TESTE MILANI ENRICO: prima... la scuola

elementare italiana, poi la scuola commerciale

italiana, poi il liceo... liceo universale di

Damasco che... inglese e arabo, sono quattro anni

i superiori. AVV. DIF. NANNI: ho capito. TESTE

MILANI ENRICO: questi. AVV. DIF. NANNI: senta,

lei ci ha già riferito che... e quindi viene in

Italia nel 1938, vero? TESTE MILANI ENRICO: no,

io sono...  nel ’38 sono... AVV. DIF. NANNI: nel

’38. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. NANNI:

senta... TESTE MILANI ENRICO: a un concorso a
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Orvieto... AVV. DIF. NANNI: come Sottufficiale.

TESTE MILANI ENRICO: ...da Sottufficiale. AVV.

DIF. NANNI: chiarissimo. TESTE MILANI ENRICO: poi

per merito di guerra sono passato Ufficiale. AVV.

DIF. NANNI: Ufficiale, è chiaro. TESTE MILANI

ENRICO: perché sono stato lanciato, poi...

quattro anni di prigionia, eccetera, quindi...

AVV. DIF. NANNI: è chiaro. Senta, lei ci ha già

detto che nel 1980 faceva parte della Settima

Divisione del S.I.S.M.I., Settima Divisione del

S.I.S.M.I.. TESTE MILANI ENRICO: prima era Quinta

Divisione... AVV. DIF. NANNI: sì. TESTE MILANI

ENRICO: ...poi è diventata Settima. AVV. DIF.

NANNI: poi è diventata Settima. TESTE MILANI

ENRICO: sì. AVV. DIF. NANNI: lei non ricorda...

TESTE MILANI ENRICO: con Inzerilli. AVV. DIF.

NANNI: Inzerilli. TESTE MILANI ENRICO: il

Generale Inzerilli, cioè allora era Colonnello.

AVV. DIF. NANNI: e in quel periodo, parlo sempre

del 1980 Capo del S.I.S.M.I. chi era? TESTE

MILANI ENRICO: nell’80... era Santovito, dopo

Santovito... e non mi ricordo il nome. AVV. DIF.

NANNI: va bene. TESTE MILANI ENRICO: era uno...

uno dell’Esercito, ma non... AVV. DIF. NANNI:

uhm! Ho capito bene quale fosse la sua funzione
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in quel periodo, cioè lei nell’80 svolgeva la

funzione di Istruttore Paracadutista in Sardegna?

TESTE MILANI ENRICO: andavo in Sardegna, però la

sede sempre Forte Braschi. AVV. DIF. NANNI: ho

capito. TESTE MILANI ENRICO: sì, andavo con Argo

16 lì per... istruzioni, per i Gladiatori, i

famosi Gladiatori. AVV. DIF. NANNI: uhm! E questo

in che periodo? In che periodo, per quanti anni

ha fatto questo lavoro o per quanti mesi? TESTE

MILANI ENRICO: questo lavoro da quando il

S.I.F.A.R. che... l’allora Generale De Lorenzo mi

ha chiesto e... nel ’57 sono stato appunto

trasferito al... al S.I.F.A.R. per questa

attività qua. AVV. DIF. NANNI: e ha fatto sempre

questo nell’ambito del S.I.S.M.I.? TESTE MILANI

ENRICO: sempre, sempre, facevo da Interprete...

AVV. DIF. NANNI: certo. TESTE MILANI ENRICO:

...mi mandavano appunto quando arrivava qualche

missione straniera araba e io... AVV. DIF. NANNI:

ho capito. TESTE MILANI ENRICO: e facevo

appunto... io ho fatto tremila e...

duemilatrecentottantasei lanci con il paracadute

e un lancio di guerra nel ’42 in Siria. AVV. DIF.

NANNI: sì. Senta, volevo chiederle: lei ha

conosciuto, ha sentito parlare e comunque sa chi
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è il Generale Mei? TESTE MILANI ENRICO: sì, il

nome sì. AVV. DIF. NANNI: nell’ambito del

Servizio, del S.I.S.M.I.? TESTE MILANI ENRICO:

sì. AVV. DIF. NANNI: non sa che ruolo ricoprisse?

TESTE MILANI ENRICO: come? AVV. DIF. NANNI:

cosa... che ruolo, che funzione aveva nell’ambito

del S.I.S.M.I.. TESTE MILANI ENRICO: no, di

preciso no. AVV. DIF. NANNI: di preciso no. Il

Generale D’Ambrosio ne ha sentito parlare, sa chi

è, lo ha conosciuto? TESTE MILANI ENRICO: il

Generale? AVV. DIF. NANNI: D’Ambrosio. TESTE

MILANI ENRICO: no. VOCI: (in sottofondo). AVV.

DIF. NANNI: non lo ha conosciuto? TESTE MILANI

ENRICO: come? AVV. DIF. NANNI: le chiedevo se lei

ha conosciuto o comunque sa chi è il Generale

D’Ambrosio. TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. DIF.

NANNI: no. Senta, lei se ho capito bene e mi

corregga anche la Corte o il Pubblico Ministero

se ho frainteso le risposte date dal teste prima

alle domande del Pubblico Ministero stesso, ha

riferito oggi che dopo l’accesso presso gli

uffici del S.I.O.S., dopo essere stato al

S.I.O.S. a vedere questo materiale e questi

documenti, lei immediatamente si recò dal

Generale Terzani. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV.
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DIF. NANNI: ecco, quale funzione svolgeva, nei

suoi ricordi, il Generale Terzani in quel

periodo? Chi era, che ruolo aveva? TESTE MILANI

ENRICO: per me era sempre lì al... a Forte

Braschi. AVV. DIF. NANNI: ma sa in quale veste?

TESTE MILANI ENRICO: sempre Vice era, per me era

sempre il Vice... AVV. DIF. NANNI: Vice del Capo

del S.I.S.M.I. Santovito. TESTE MILANI ENRICO:

Santovito sì. AVV. DIF. NANNI: secondo lei. Lei

ha avuto un rapporto personale, intendo dire al

di là del rapporto di servizio formale, no?

Nell’ambito del S.I.S.M.I., ha avuto anche dei

rapporti ulteriori con il Generale Terzani? Di

frequentazione al di là del Servizio o comunque

al di là delle strette necessità del Servizio?

TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. DIF. NANNI: no.

TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. DIF. NANNI: i suoi

rapporti con il Generale Terzani nell’ambito del

Servizio era quelli con un qualsiasi superiore o

avevano delle caratteristiche particolari? TESTE

MILANI ENRICO: no no, come... superiore, ecco.

AVV. DIF. NANNI: come un qualsiasi... lei ha

avuto altri superiori oltre al Generale... TESTE

MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. NANNI: ...Terzani.

Senta, io le ricordo che il 29 gennaio del ’97
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quando è stato sentito dal Giudice Istruttore,

lei ha dichiarato una cosa diversa a proposito

del suo incontro con il Generale Terzani, e cioè

ha dichiarato anzitutto che non lo raggiunge il

giorno stesso del sopralluogo presso gli uffici

del S.I.S.M.I. ma il giorno dopo. TESTE MILANI

ENRICO: sì. AVV. DIF. NANNI: ricorda qualcosa di

particolare, ricorda meglio adesso se era lo

stesso giorno o il giorno dopo? TESTE MILANI

ENRICO: no, no mi ricordo. VOCI: (in sottofondo).

AVV. DIF. NANNI: ho sbagliato a indicare il

verbale. PRESIDENTE: 26 febbraio... AVV. DIF.

NANNI: grazie! PRESIDENTE: ...ha detto sì. AVV.

DIF. NANNI: ecco perché non mi ritrovavo.

PRESIDENTE: sì sì. AVV. DIF. NANNI: ho sbagliato

a indicare il verbale, è il verbale del 26

febbraio del ’97. Questa sorta di relazione,

perché lei dice che non è che... inizialmente,

inizialmente il 26 febbraio del ’97 lei dice che

la frase tradotta presso il S.I.O.S. Aeronautica,

presso Tascio, la riportai soltanto al Generale

Terzani, e questo perché era lui che mi aveva

convocato e comandato... TESTE MILANI ENRICO: io

lì al S.I.O.S. non ho tradotto niente, io ho

preso questa busta e l’ho messa in tasca... AVV.
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DIF. NANNI: sì, ma questo già gliel’ha... TESTE

MILANI ENRICO: e l’ho tradotta appunto dopo. AVV.

DIF. NANNI: sì sì. TESTE MILANI ENRICO: perché io

l’ho vista, ho visto il coso e l’ho messa in

tasca... AVV. DIF. NANNI: sì sì, no Generale, già

il mio collega le ha ricordato che lei ha detto

qualcosa di diverso quando è stato sentito dal

Giudice, cioè a volte ha detto una cosa, a volta

un’altra... TESTE MILANI ENRICO: ma... AVV. DIF.

NANNI: ...in una delle circostanze ha detto di

aver tradotto personalmente questa espressione.

TESTE MILANI ENRICO: no, da Tascio no. AVV. DIF.

NANNI: comunque già risulta... TESTE MILANI

ENRICO: eh, scusate! AVV. DIF. NANNI: oh, dopo di

che lei dice: “questa sorta di relazione io la

feci al Generale Terzani il giorno successivo”,

lei ricorda allora, ripeto, ricorda adesso forse

meglio se era lo stesso giorno o il giorno

successivo? TESTE MILANI ENRICO: non mi ricordo.

AVV. DIF. NANNI: non se lo ricorda. TESTE MILANI

ENRICO: non mi ricordo perché era di pomeriggio

quando io sono andato al S.I.O.S. e quindi sono

rimasto lì, poi non mi ricordo se sono andato

direttamente da Terzani il pomeriggio tardi...

AVV. DIF. NANNI: uhm, uhm! TESTE MILANI ENRICO:
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...o il mattino successivo. AVV. DIF. NANNI: uhm!

Ma lei dice anche un’altra cosa diversa, sempre

in quella circostanza, cioè nel febbraio del ’97,

il 26 febbraio del ’97, lei dice che “va da

Terzani il giorno successivo, sempre a luglio,

nella sede del Ministero della Difesa

Aeronautica, sito al Viale Dell’Università al

quarto piano, sede dell’Ispettorato Logistico

retto dal Terzani predetto. TESTE MILANI ENRICO:

ma... AVV. DIF. NANNI: questo lo dichiara lei il

26 febbraio del ’97 al Dottor Priore. TESTE

MILANI ENRICO: non mi ricordo, non mi ricordo

perché Terzani era a Forte Braschi che quando

appunto mi ha mandato... AVV. DIF. NANNI: uhm,

però aveva... TESTE MILANI ENRICO: anzi, mi ha

mandato la macchina a Sutri. AVV. DIF. NANNI:

uhm, uhm, va bene! TESTE MILANI ENRICO: del

Servizio... AVV. DIF. NANNI: allora aveva un

ricordo diverso. TESTE MILANI ENRICO: ...del

S.I.S.M.I.. AVV. DIF. NANNI: lei allora aveva il

ricordo che va dal Generale Terzani presso la

sede dell’Ispettorato Logistico al Ministero

della Difesa Aeronautica domenica 20 luglio del

1980, lei questo si ricordava allora. Presidente

io chiedo che diciamo per letti, nel senso sia
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data lettura come diciamo mezzo istruttoria anche

come... parte dell’istruzione dibattimentale di

tutti... tutte le dichiarazioni rese nel corso

dell’istruttoria dal Generale Milani, è

semplicemente diciamo un espediente per

abbreviare i tempi del controesame, soprattutto

in considerazione della... del lungo tempo

trascorso, dell’età del teste e quindi sia utile

per tutti avere un quadro completo attraverso la

lettura di tutte le dichiarazioni rese nella fase

dell’istruttoria, da aggiungere naturalmente...

PRESIDENTE: va bene. AVV. DIF. NANNI: ...in

termini di valutazione a quelle rese oggi,

grazie! PRESIDENTE: prego! Avvocato Bartolo? AVV.

DIF. BARTOLO: chiedo scusa, ma mi ero distratto,

le leggiamo ora o le diamo... PRESIDENTE: no no,

ha detto...  AVV. DIF. BARTOLO: per lette?

PRESIDENTE: le diamo per lette ha detto, no? AVV.

DIF. NANNI: le diamo per lette, perché su alcuni

aspetti... AVV. DIF. BARTOLO: va bene. AVV. DIF.

NANNI: ...ci siamo andati, su altri li teniamo

presenti. AVV. DIF. BARTOLO: Generale mi scusi,

lei ha detto di essere... PRESIDENTE: un po’ più

forte Avvocato, se no non sente. AVV. DIF.

BARTOLO: buongiorno, buongiorno! TESTE MILANI
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ENRICO: buongiorno. AVV. DIF. BARTOLO: sto

facendo delle prove audio... TESTE MILANI ENRICO:

mi scusi, ma non... AVV. DIF. BARTOLO: ...per

vedere... Le stavo chiedendo, lei ha detto di

essere entrato a far parte del Servizio nel 1957.

TESTE MILANI ENRICO: al S.I.F.A.R.. AVV. DIF.

BARTOLO: al S.I.F.A.R., giusto. TESTE MILANI

ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: entrò sin

dall’inizio a far parte della Quinta Divisione?

TESTE MILANI ENRICO: non ho capito. AVV. DIF.

BARTOLO: della Quinta Sezione, scusi! TESTE

MILANI ENRICO: non ho capito. AVV. DIF. BARTOLO:

lei sin dall’inizio entrò quale componente della

Quinta Sezione, della Settima Divisione, come la

chiamava... TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...come si chiamava all’epoca. TESTE

MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: quindi mi

pare di capire sin dall’inizio lei entrò in

quanto Gladiatore. TESTE MILANI ENRICO: in quanto

Paracadutista. AVV. DIF. BARTOLO:

Paracadutista... TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: ...addetto alla... TESTE MILANI

ENRICO: perché il Generale De Lorenzo allora

chiese all’allora Capo di Stato Maggiore

dell’Aeronautica... non mi ricordo il nome, a
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Centocelle, perché la sede... AVV. DIF. BARTOLO:

sì. TESTE MILANI ENRICO: ...ero a Centocelle

all’aeroporto, di trasferirmi al S.I.F.A.R. per

la parte paracadutistica. AVV. DIF. BARTOLO: sì.

TESTE MILANI ENRICO: e del ’57 sono stato

trasferito a Forte Braschi... AVV. DIF. BARTOLO:

eh, a quale sezione venne assegnato si ricorda?

Di quali Sezioni ha fatto parte? TESTE MILANI

ENRICO: alla Quinta Sezione. AVV. DIF. BARTOLO:

la Quinta Sezione... TESTE MILANI ENRICO: sì.

AVV. DIF. BARTOLO: ...lo ha detto, che poi si

trasforma... TESTE MILANI ENRICO: però... AVV.

DIF. BARTOLO: ...in Settima. TESTE MILANI ENRICO:

l’Ufficio R era chiamato, da cui dipendeva anche

la Quinta Sezione... AVV. DIF. BARTOLO: la Quinta

Sezione Ufficio R... TESTE MILANI ENRICO: altre

Sezioni, prima era vicino a... AVV. DIF. BARTOLO:

no, non ci interessa la sede guardi... TESTE

MILANI ENRICO: ...a piazza... AVV. DIF. BARTOLO:

...a me interessa soltanto sapere quali sono le

Sezioni delle quali lei ha fatto parte, ci sta

dicendo... TESTE MILANI ENRICO: Quinta Sezione e

poi... AVV. DIF. BARTOLO: Quinta Sezione... TESTE

MILANI ENRICO: ...e poi è diventa... AVV. DIF.

BARTOLO: ...poi diventata? TESTE MILANI ENRICO:
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poi diventata Settima Sezione. AVV. DIF. BARTOLO:

Settima Sezione... TESTE MILANI ENRICO:

Settima... sì Divisione. AVV. DIF. BARTOLO:

Divisione. TESTE MILANI ENRICO: perché poi...

AVV. DIF. BARTOLO: lei non ha mai fatto parte,

quando è uscito... quando è andato via dal

Servizio lei, si ricorda? TESTE MILANI ENRICO:

nell’82. AVV. DIF. BARTOLO: nell’82. Non ha mai

fatto parte dal ’57 all’82 della Seconda Sezione?

TESTE MILANI ENRICO: no, della Seconda Sezione

no. AVV. DIF. BARTOLO: della Seconda Divisione

neppure? TESTE MILANI ENRICO: neppure. AVV. DIF.

BARTOLO: senta, ricorda se ha effettuato delle

missioni in Libano? TESTE MILANI ENRICO: ricordo?

AVV. DIF. BARTOLO: se ha effettuato delle

missioni in Libano lei. No? VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: credo che... AVV. DIF.

BARTOLO: si ricorda... PRESIDENTE: ...sia in

attesa della sua... AVV. DIF. BARTOLO: no, non ho

capito... PRESIDENTE: siccome lui ha fatto così,

credo, non lo so... AVV. DIF. BARTOLO: ah, ha

risposto no, credevo stesse pensando. PRESIDENTE:

ecco, la domanda dell’Avvocato era se ricordava

di averlo fatto delle missioni in Libano. TESTE

MILANI ENRICO: delle missioni? PRESIDENTE: il
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Libano. AVV. DIF. BARTOLO: in Libano. PRESIDENTE:

nel Libano. AVV. DIF. BARTOLO: di essere mai

stato in Libano per il Servizio... TESTE MILANI

ENRICO: no. AVV. DIF. BARTOLO: ...o con il

Servizio? TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. DIF.

BARTOLO: no. TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. DIF.

BARTOLO: lei viaggiava spesso con l’aereo del

Servizio cosiddetto Argo 16? TESTE MILANI ENRICO:

Argo 16 sì, perché l’attività si faceva anche con

Argo 16, sia per i lancia, sia per i movimenti,

trasferimenti. AVV. DIF. BARTOLO: senta, ma Argo

16 è quell’aereo che è caduto e nel quale hanno

perso la vita alcuni uomini del Servizio? TESTE

MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ricorda in

che anno cadde Argo 16? TESTE MILANI ENRICO: nel

’73. AVV. DIF. BARTOLO: chi viaggiava a bordo di

Argo 16, quali erano gli uomini che persero la

vita si ricorda? TESTE MILANI ENRICO: in quattro,

il Colonnello Borreo, il Capitano... Capitano...

Grande, il Maresciallo Brutti, poi il Maresciallo

Marconista, non mi ricordo il nome, se

Bernardini... AVV. DIF. BARTOLO: va bene. Quando

aveva volato lei l’ultima volta su Argo 16 si

ricorda, prima che precipitasse. TESTE MILANI

ENRICO: anzi, io dovevo anche essere su
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quell’aeroplano quel giorno, poi c’è stata una

telefonata e mi hanno mandato la macchina a

Ciampino, sono sceso dall’aeroplano e sono andato

dal Caposervizio, proprio quel giorno lì. AVV.

DIF. BARTOLO: senta, io solo per sollecitare...

TESTE MILANI ENRICO: era il 23 novembre... sì, 23

novembre del ’73. AVV. DIF. BARTOLO: senta, solo

per sollecitare la sua memoria, le leggo quanto

ha dichiarato il 29 gennaio del ’97 al Giudice

Istruttore Dottor Mastelloni nel corso

dell’interrogatorio al quale in un secondo

momento interviene anche il Dottor Priore. TESTE

MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: “quanto

alla missione dell’ottobre del ’73 effettuata a

Tripoli di Libia, con Argo 16, ho ricordato che

io e il Colonnello Giovannone e il Colonnello

Minerva e il Capo La Bruna, rientrammo a Roma via

Tunisi da Tripoli con l’<<Alitalia>>”. TESTE

MILANI ENRICO: no, quella era una missione

precedente. AVV. DIF. BARTOLO: io gli avevo

chiesto se aveva mai fatto missioni di quel tipo,

non è che... PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: Libano

aveva chiesto. VOCI: (in sottofondo). TESTE

MILANI ENRICO: no, sempre per conto, appunto, del

S.I.S.M.I.... PRESIDENTE: a Libia però. AVV. DIF.
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BARTOLO: in Libia sì sì... TESTE MILANI ENRICO:

per conto del S.I.S.M.I. siamo andati a Malta per

portare... AVV. DIF. BARTOLO: no no, chiedo

scusa, era in buona fede. TESTE MILANI ENRICO:

...per portare due o tre libici, siamo andati a

Malta e a Malta doveva Gheddafi mandare il suo

aeroplano per prendere questi, invece non c’è

stata la possibilità, è stato telefonato a

Terzani e Terzani ha dato l’ordine al Pilota di

andare a Tripoli e portare questi, e siamo andati

con il Colonnello Giovannone, io e questi due o

tre libici a restituire, sono quei famosi cinque

che dovevano abbattere l’aereo israeliano a

Fiumicino. AVV. DIF. BARTOLO: e lei ricorda che

l’ordine le fu impartito... fu impartito dal

Generale Terzani? TESTE MILANI ENRICO: sì sì, dal

Generale Terzani l’ordine... AVV. DIF. BARTOLO:

che incarico ricopriva all’epoca il Generale

Terzani si ricorda? TESTE MILANI ENRICO: non ho

capito la... AVV. DIF. BARTOLO: che incarico

ricopriva all’epoca il Generale Terzani, quando

venne fatta questa missione? TESTE MILANI ENRICO:

era Vice... Vice Direttore. AVV. DIF. BARTOLO:

sempre del S.I.S.M.I.? TESTE MILANI ENRICO: sì

sì, sempre del S.I.S.M.I.. AVV. DIF. BARTOLO: ma
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lei si ricorda... TESTE MILANI ENRICO: o del

S.I.D. non... adesso non ricordo. AVV. DIF.

BARTOLO: ...quando assunse l’incarico di Vice

Direttore del S.I.D.? TESTE MILANI ENRICO: come?

AVV. DIF. BARTOLO: Terzani quando assunse

l’incarico di Vice Direttore del S.I.D.? TESTE

MILANI ENRICO: no, non mi ricordo effettivamente.

AVV. DIF. BARTOLO: non si ricorda. TESTE MILANI

ENRICO: no. AVV. DIF. BARTOLO: senta, ma e...

quella missione da lei fatta in Libia, chiedo

scusa... TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...prima... fu l’unica missione che lei

fece in Libia? TESTE MILANI ENRICO: come? AVV.

DIF. BARTOLO: è stata l’unica missione che lei ha

fatto in Libia? TESTE MILANI ENRICO: credo di sì.

AVV. DIF. BARTOLO: e ci può... TESTE MILANI

ENRICO: anche perché... AVV. DIF. BARTOLO:

...dire perché? TESTE MILANI ENRICO: ...noi

abbiamo atterrato a Malta in attesa che doveva

venire l’aereo libico a prendere questi tre,

basta. AVV. DIF. BARTOLO: ecco... TESTE MILANI

ENRICO: invece Terzani ha dato l’ordine di... nel

pomeriggio... AVV. DIF. BARTOLO: di? TESTE MILANI

ENRICO: ...di riportarli... AVV. DIF. BARTOLO: in

Italia? Ma perché scusi, cosa si doveva fare?
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Non... ci sfugge... cioè perché lei con un aereo

parte dall’Italia per portare tre libici a Malta,

chi era? TESTE MILANI ENRICO: perché io parlo

l’arabo e quindi... AVV. DIF. BARTOLO: no no, no,

la missione. TESTE MILANI ENRICO: ...il

Colonnello Giovannone ha voluto che io partissi

anche io, per sentire quello che dicevano e

riferire, ecco, come Interprete. AVV. DIF.

BARTOLO: sì, ma lei si ricorda perché un aereo

dei Servizi italiani parte dall’Italia per andare

a Malta a portare tre libici? TESTE MILANI

ENRICO: il motivo non lo so, solo che l’aereo era

a disposizione del S.I.S.M.I. e prima del

S.I.S.M.I. al S.I.D. e prima del S.I.D. al

S.I.F.A.R. questo aereo e quindi era a

disposizione di tutti i movimenti che servivano

per il Servizio. AVV. DIF. BARTOLO: c’era con lei

anche il Capitano La Bruna? TESTE MILANI ENRICO:

era con noi anche su quell’aereo. AVV. DIF.

BARTOLO: ricorda se il Capitano La Bruna faceva

capo al Maletti all’interno del Servizio? TESTE

MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ma Bruna...

La Bruna quindi era considerato all’interno del

Servizio un uomo di Maletti? TESTE MILANI ENRICO:

all’interno del Servizio sì. AVV. DIF. BARTOLO:
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senta, e chi aveva gestito quell’operazione nel

’73? TESTE MILANI ENRICO: chi aveva? AVV. DIF.

BARTOLO: organizzato quello scambio nel ’73?

TESTE MILANI ENRICO: io non lo so, perché c’erano

i superiore che trattavano, io ero andato come,

appunto, Interprete e per la sicurezza, diciamo

così, quindi... AVV. DIF. BARTOLO: ma quindi lei,

diciamo, che all’interno del Servizio faceva capo

al La Bruna, a Maletti? TESTE MILANI ENRICO: no.

AVV. DIF. BARTOLO: beh, utilizzano lei nel corso

di quella operazione? TESTE MILANI ENRICO: no,

quando... quando serviva qualche cosa per

l’arabo, diciamo così, o per fare l’Interprete a

qualcosa, allora chiedevano al Direttore

dell’Ufficio R di mandarmi con loro. AVV. DIF.

BARTOLO: ma lei era l’unico Interprete di arabo

al Servizio? TESTE MILANI ENRICO: sempre. AVV.

DIF. BARTOLO: di lingua araba c’era solo lei?

TESTE MILANI ENRICO: solo io. AVV. DIF. BARTOLO:

non c’era nessun altro in grado... TESTE MILANI

ENRICO: nessun altro. AVV. DIF. BARTOLO: ...di

tradurre dalla lingua araba? TESTE MILANI ENRICO:

no. AVV. DIF. BARTOLO: senta, neppure nel 1980

c’era nessun altro in grado di tradurre dalla

lingua araba al Servizio? TESTE MILANI ENRICO:
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non lo so, no. AVV. DIF. BARTOLO: no scusi,

allora poco fa ha detto che c’era solo lei al

Servizio in grado di... TESTE MILANI ENRICO: sì,

fino a quell’epoca ero io. PRESIDENTE: lei

parlava del ’73 Avvocato. AVV. DIF. BARTOLO: ah!

Dice nel ’73 lei è sicuro che c’era solo lei?

TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: in

grado di tradurre. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: e nell’80 lei sa se c’erano anche

altre persone in grado di tradurre dalla lingua

araba? TESTE MILANI ENRICO: no, anche perché

nell’80 addirittura mi hanno mandato con il

Principe saudita in Sardegna per quindici giorni

con il Colonnello Giovannone a disposizione per

la sicurezza, per... fare da Interprete,

eccetera, quindi... questo nell’80. AVV. DIF.

BARTOLO: sì, no, ma io le ho fatto un’altra

domanda, mi scusi Generale, le ho chiesto: lei sa

se nell’80 c’era soltanto lei come nel ’73 al

Servizio, in grado di tradurre dall’arabo? TESTE

MILANI ENRICO: o c’erano anche altre persone in

grado di tradurre dall’arabo? TESTE MILANI

ENRICO: no, che io sapessi no. AVV. DIF. BARTOLO:

quindi... TESTE MILANI ENRICO: non c’era. AVV.

DIF. BARTOLO: ...nel ’73 c’era solo lei... TESTE
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MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: e lo ha

detto prima. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: pure nell’80 c’era solo lei o ho capito

male io? TESTE MILANI ENRICO: sì, c’ero solo io

perché mi... mi ordinavano di... VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: nel 1980 c’era...

TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

...solo lei in grado di effettuare delle

traduzioni dall’arabo presso il S.I.S.M.I.

all’epoca già, no? TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: eh, questo volevo sapere. TESTE

MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: senta, ma

nel 1980 lei quante tradu... quante volte è stato

chiamato per effettuare delle traduzioni

dall’arabo? TESTE MILANI ENRICO: non mi ricordo,

ogni volta che c’era qualche cosa mi chiamavano,

ma non mi ricordo quante volte. AVV. DIF.

BARTOLO: no, non le sto chiedendo il numero di

volte, io le sto chiedendo se lo ricorda, lo so

bene che son passati venti anni e quindi è

estrema... no? Se ricorda se lei fece solo

qualche traduzione oppure fu chiamato più volte

per delle traduzioni, fu utilizzato più volte per

delle... TESTE MILANI ENRICO: no no. AVV. DIF.

BARTOLO: ...traduzioni? TESTE MILANI ENRICO: no
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no, più volte no. AVV. DIF. BARTOLO: no. TESTE

MILANI ENRICO: no, raro. AVV. DIF. BARTOLO:

ricorda più o meno quante volte? TESTE MILANI

ENRICO: come? AVV. DIF. BARTOLO: ricorda se fu

chiama... questo raramente cosa sta a significare

per lei? TESTE MILANI ENRICO: non ho capito. AVV.

DIF. BARTOLO: chiedo scusa! Lei ha detto, se

non... io le ho chiesto, questo vorrei solo

sapere, nel 1980 che lei ricordi, le fu affidato

più volte l’incarico di fare delle traduzioni

dall’arabo o di coadiuvare qualcuno in traduzioni

dall’arabo? TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. DIF.

BARTOLO: no. Mai? TESTE MILANI ENRICO: no mai...

AVV. DIF. BARTOLO: eh! TESTE MILANI ENRICO:

...quella volta solo per questa situazione del

Mig e poi sono andato in Sardegna, come ho detto,

con il Colonnello Giovannone a disposizione del

Principe saudita per quindici giorni nell’80, non

mi ricordo se a metà giugno o i primi di luglio,

era d’estate. AVV. DIF. BARTOLO: quindi che lei

ricordi solo una volta lei fece delle traduzioni

dall’arabo? TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: e solo una volta lei si occupò di

queste... TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...traduzioni concernenti un aereo
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libico? TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ricorda di che aereo libico si trattava?

TESTE MILANI ENRICO: quello è... AVV. DIF.

BARTOLO: cioè lei fu detto? TESTE MILANI ENRICO:

...il Mig. AVV. DIF. BARTOLO: le sto chiedendo...

TESTE MILANI ENRICO: il Mig libico. AVV. DIF.

BARTOLO: il Mig libico, ma le fu data qualche

altra indicazione o le fu detto così

genericamente il Mig libico? TESTE MILANI ENRICO:

Mig libico e basta. AVV. DIF. BARTOLO: non le fu

detto il Mig libico... non lo so... TESTE MILANI

ENRICO: no. AVV. DIF. BARTOLO: qualsiasi Mig

libico? TESTE MILANI ENRICO: sì, e basta. AVV.

DIF. BARTOLO: non le fu detto, scusi, ma Mig

libico, che ne so, caduto, il Mig libico

raggiunto, costretto ad atterrare? No. TESTE

MILANI ENRICO: io non sapevo. AVV. DIF. BARTOLO:

ma lei conosce il Generale Ferracuti? TESTE

MILANI ENRICO: chi? AVV. DIF. BARTOLO: Ferracuti,

il Generale Ferracuti. TESTE MILANI ENRICO: di

nome sì. AVV. DIF. BARTOLO: soltanto di nome? Non

lo ha mai incontrato? TESTE MILANI ENRICO: chi?

AVV. DIF. BARTOLO: il Generale Ferracuti non lo

ha mai incontrato lei? TESTE MILANI ENRICO: credo

di sì. AVV. DIF. BARTOLO: senta, so che le chiedo
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troppo, ma non è in grado di dirci se lei ha

incontrato il Generale Ferracuti negli ultimi

dieci anni? TESTE MILANI ENRICO: il? AVV. DIF.

BARTOLO: quando ha incontrato il Ferra... il

Generale Ferracuti, so che le sto chiedendo uno

sforzo di memoria enorme. TESTE MILANI ENRICO:

Ferracuti l’ho incontrato alla messa per i caduti

dell’Aeronautica il primo novembre di due... due

anni fa, due o tre anni fa, adesso non mi

ricordo, che si celebra tutti gli anni la  messa

per i caduti dell’Aeronautica al Verano e ho

incontrato anche Ferracuti. AVV. DIF. BARTOLO:

questo l’ultima volta. TESTE MILANI ENRICO: sì.

AVV. DIF. BARTOLO: ricorda se quando era in

servizio incontrò Ferracuti? TESTE MILANI ENRICO:

non mi ricordo. AVV. DIF. BARTOLO: non se lo

ricorda. TESTE MILANI ENRICO: non me lo ricordo.

AVV. DIF. BARTOLO: non ricorda neppure se

incontrò Ferracuti nel 1980? TESTE MILANI ENRICO:

non mi ricordo. AVV. DIF. BARTOLO: perché

Ferracuti sulla base di quanto ci dice lei lo ha

visto due anni fa. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: quindi ha questo ricordo che risale

a due anni fa. TESTE MILANI ENRICO: due... due o

tre anni fa, perché tutti gli anni... AVV. DIF.
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BARTOLO: due... TESTE MILANI ENRICO: ...il primo

novembre... AVV. DIF. BARTOLO: sì, benissimo.

TESTE MILANI ENRICO: ...c’è la messa per i caduti

e io... AVV. DIF. BARTOLO: mi scusi se sono

così... TESTE MILANI ENRICO: ...tutti gli anni

vado lì come Paracadutista dell’Aeronautica. AVV.

DIF. BARTOLO: le chiedo scusa se le ripeto a

volte le domande... TESTE MILANI ENRICO: e vedo

tanti Generale lì, quindi. AVV. DIF. BARTOLO: eh,

ma non è in grado di dirci se Ferracuti lo vide

anche nel 1980? TESTE MILANI ENRICO: no, non mi

ricordo. AVV. DIF. BARTOLO: non si ricorda. TESTE

MILANI ENRICO: non mi ricordo. AVV. DIF. BARTOLO:

senta, ma nel 1980 lei seppe che era stata

istituita una Commissione Italo-Libica in

relazione alla caduta del Mig libico? TESTE

MILANI ENRICO: no. AVV. DIF. BARTOLO: non seppe

nulla? Nessuno la chiamò per avere... così, un

chiarimento, un aiuto? TESTE MILANI ENRICO: no,

no. PRESIDENTE: scusi, deve parlare al

microfono... AVV. DIF. BARTOLO: ...al microfono.

PRESIDENTE: ...perché se no lei fa il gesto e non

viene registrato, ecco. TESTE MILANI ENRICO: no,

io ho detto no. PRESIDENTE: no, ecco, va bene.

AVV. DIF. BARTOLO: no, non lo ricorda? TESTE
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MILANI ENRICO: non mi ricordo, appunto, perché...

AVV. DIF. BARTOLO: non si ricorda. TESTE MILANI

ENRICO: ...non... se no me lo sarei ricordato.

AVV. DIF. BARTOLO: no, le chiedo questo, perché

lei nel corso dei suoi interrogatori, poi mi

corregga se sbaglio, perché poi abbiamo diverse

ricostruzioni, ma mi è parsi di capire che lei

oggi dica questo: “il 18 a quanto mi ricordo sono

andato all’Aeronautica ma Tascio non c’era”,

giusto? Il 18 luglio del 1980, si ricorda che

dichiarato questo al G.I.P. lei, al Giudice

Istruttore? TESTE MILANI ENRICO: sì, mi ricordo

che ero andato lì, ma non c’era Tascio, ma adesso

che giorno era, che data era non mi ricordo. AVV.

DIF. BARTOLO: ecco, questo volevo chiederle, ma

il giorno dopo si ricorda di essere tornato?

TESTE MILANI ENRICO: sì, mi ricordo di esser

tornato perché non c’era Tascio e quindi son

tornato al giorno dopo, perché Terzani mi ha

detto di andare il giorno dopo, quando io sono

andato a riferire che non c’era Tascio, era già

partito. Se no dovevo andare con Tascio io. AVV.

DIF. BARTOLO: e scusi, lei ricorda dove vide quei

pezzi di aereo o cosa, che le furono mos...

rammostrati? TESTE MILANI ENRICO: non ho capito,
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sono un po’ sordo, non... VOCI: (in sottofondo).

AVV. DIF. BARTOLO: no, c’è scritto, leggevo dal

verbale. VOCI: (in sottofondo). TESTE MILANI

ENRICO: non ho capito, mi dica! AVV. DIF.

BARTOLO: ah, scusi! Le stavo chiedendo, lei ha

detto prima che ricorda di aver visto quei pezzi

di aereo... TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...quando andò all’Aeronautica, sotto in

una stanza nella quale c’erano più persone...

TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...ma

non Tascio. TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. DIF.

BARTOLO: non c’era Tascio. Ricorda se tra quelle

persone c’era il Generale Ferracuti? TESTE MILANI

ENRICO: non mi ricordo. AVV. DIF. BARTOLO: non si

ricorda. Senta, ma quanto durò il suo, diciamo,

sopralluogo, il suo... quanto tempo si fermò in

quella stanza lei dove c’erano queste persone?

TESTE MILANI ENRICO: un quarto d’ora. AVV. DIF.

BARTOLO: per che cosa le... le fu chiesto...

qualcuno le chiese qualcosa, lei sapeva già cosa

fare, ricorda per caso come si svolsero i fatti?

TESTE MILANI ENRICO: no, solo facevano vedere

questi pezzi di carta e basta. AVV. DIF. BARTOLO:

oh! Io prima non ho capito perché poi non

abbiamo... ma tra i pezzi di carta che vide quel
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giorno, lei ricorda di aver visto anche, non so

come indicarla, Presidente, questo allegato a

quel foglio che gli è stato esibito prima dal

Pubblico Ministero, questo foglio con queste

freccette disegnate sopra e delle scritte, credo

che siano in arabo, se posso... PRESIDENTE: e

glielo facciamo vedere. AVV. DIF. BARTOLO: è

quello di prima. PRESIDENTE: qual è il foglio da

mostrare allora? AVV. DIF. BARTOLO: questo.

PRESIDENTE: questo. VOCI: (in sottofondo). AVV.

DIF. BARTOLO: non so se lo vuole Lei. PRESIDENTE:

sì, me lo fa vedere un attimo? Scusi! Per vedere

noi, ecco, qual è... AVV. DIF. BARTOLO: solo

perché rimanga... PRESIDENTE: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ...in atti, ma non saprei come...

PRESIDENTE: sì sì, poi le descriviamo... VOCI:

(in sottofondo). TESTE MILANI ENRICO: no, non mi

ricordo, non mi ricordo perché erano tutte carte

così buttate. PRESIDENTE: deve parlare per

cortesia al microfono. TESTE MILANI ENRICO: non

mi ricordo... PRESIDENTE: uhm! TESTE MILANI

ENRICO: ...di questo particolare, in quanto erano

tutte carte così, messe sul tavolo, buttate e

però questo non me lo ricordo, non me lo ricordo

no. AVV. DIF. BARTOLO: scusi, perché quante...
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quante carte c’erano buttate lì su quel tavolo?

TESTE MILANI ENRICO: c’erano... c’era un registro

anche scritto in arabo, però... AVV. DIF.

BARTOLO: un registro scritto in arabo? TESTE

MILANI ENRICO: era un registro, un registro,

cioè... AVV. DIF. BARTOLO: sì sì. TESTE MILANI

ENRICO: ...un blocco. AVV. DIF. BARTOLO: un

blocco scritto scusi, in arabo ha detto? TESTE

MILANI ENRICO: in arabo, però appunto... e altri

pezzetti di carta come questi, buttati lì, altri

pezzetti dell’aeroplano, pezzi piccoli e basta,

uno o due strumenti sempre dell’aeroplano. AVV.

DIF. BARTOLO: ma lei ebbe modo quindi vedere

tutti questi pezzetti di carta che stavano sul

tavolo? TESTE MILANI ENRICO: sì, c’era quella

busta la quale... io ho preso quella busta, ho

aperto, ho visto quello scritto e ho messo tutto

in tasca. AVV. DIF. BARTOLO: mi scusi, lei ha

detto di essere rimasto un quarto d’ora. TESTE

MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: dieci

minuti, un quarto d’ora non di più, no? In quel

posto, in quella stanza lei arriva e si ferma un

quarto d’ora? TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ha detto prima, no? TESTE MILANI ENRICO:

sì. AVV. DIF. BARTOLO: ecco, quando arriva lei
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trova sul tavolo, mi pare di capire, tutta una

serie di fogli. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: tra i quali anche un registro o

comunque un bloc-notes con delle... TESTE MILANI

ENRICO: c’era un bloc-notes... AVV. DIF. BARTOLO:

...scritte... TESTE MILANI ENRICO: ...c’erano

altri pezzetti, queste carte tutte buttate lì,

quindi... AVV. DIF. BARTOLO: c’era tutto un

mucchio di carta buttate su questo tavolo? TESTE

MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ma lei

prese subito quella lettera? TESTE MILANI ENRICO:

ho visto quella busta, l’ho presa, ho guardato,

ho visto quello scritto e me lo sono messo in

tasca. AVV. DIF. BARTOLO: ed è andato via? TESTE

MILANI ENRICO: dopo, ho detto, un quarto d’ora,

dopo che... AVV. DIF. BARTOLO: dopo che... TESTE

MILANI ENRICO: ...dopo un quarto d’ora... AVV.

DIF. BARTOLO: ...che ha fatto? TESTE MILANI

ENRICO: ...sono andato via. AVV. DIF. BARTOLO: ed

è rimasto a chiacchierare per quel quarto d’ora

oppure qualcuno le ha chiesto qualche altra cosa?

TESTE MILANI ENRICO: no, non mi hanno chiesto

niente è solo che, appunto, io ho visto queste

carte lasciate lì e son venuto via. AVV. DIF.

BARTOLO: no, non ho capito scusi! C’è solo un
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particolare che mi sfugge. TESTE MILANI ENRICO:

sì. AVV. DIF. BARTOLO: lei viene convocato dice

lei, dal Vice Capo del S.I.S.M.I. per andare al

S.I.O.S.. TESTE MILANI ENRICO: convocato per

parlare con Tascio... AVV. DIF. BARTOLO:

proprio... TESTE MILANI ENRICO: ...Tascio non

c’era... AVV. DIF. BARTOLO: non c’è e se torna a

casa. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

poi torna il giorno dopo, qualche giorno dopo,

non è in grado di dircelo? TESTE MILANI ENRICO:

il giorno dopo sì. AVV. DIF. BARTOLO: il giorno

dopo torna. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: dice: “vado...”... va a salutare Tascio.

TESTE MILANI ENRICO: sono andato a salutare

Tascio nel suo ufficio. AVV. DIF. BARTOLO: ma

nell’ufficio di Tascio non vede nulla? TESTE

MILANI ENRICO: niente. AVV. DIF. BARTOLO: nessun

pezzo di carta? TESTE MILANI ENRICO: niente. AVV.

DIF. BARTOLO: nessun pezzo di aereo. TESTE MILANI

ENRICO: niente. AVV. DIF. BARTOLO: non c’era

niente di niente sulla scrivania... TESTE MILANI

ENRICO: niente, perché... AVV. DIF. BARTOLO:

...sulla scrivania... TESTE MILANI ENRICO: ...era

in una stanza... AVV. DIF. BARTOLO: ...di Tascio

non c’era niente? TESTE MILANI ENRICO: ...era in
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una stanza giù, su un tavolo... AVV. DIF.

BARTOLO: salutato Tascio lei va via? TESTE MILANI

ENRICO: ...la roba del Mig. AVV. DIF. BARTOLO:

quindi mi pare di capire, saluta Tascio e va via?

TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

giusto? A quel punto qualcuno l’accompagna in

un’altra stanza? TESTE MILANI ENRICO: mi hanno

accompagnato giù, sì. AVV. DIF. BARTOLO: ecco.

Quando arriva in quella stanza che cosa le viene

chiesto? TESTE MILANI ENRICO: cosa? AVV. DIF.

BARTOLO: chi la riceve, chi c’è in quella

stanza... TESTE MILANI ENRICO: c’era altra...

AVV. DIF. BARTOLO: ...che la riceve... TESTE

MILANI ENRICO: ...altra gente che io non

conoscevo e non conosco, non conoscevo la gente

che era lì. AVV. DIF. BARTOLO: ma cosa le

chiedono quelle persone? TESTE MILANI ENRICO:

perché erano in borghese e quindi... AVV. DIF.

BARTOLO: e che cosa le chiedono? TESTE MILANI

ENRICO: niente, di guardare questo numero 108 lì,

1 0 8  per sapere che cos’è, cifrarlo e basta.

AVV. DIF. BARTOLO: quindi loro hanno tutti questi

fogli di carta scritti in arabo... TESTE MILANI

ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...sul tavolo...

TESTE MILANI ENRICO: sarebbero questi sì. AVV.
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DIF. BARTOLO: ...ma sono quelli o non sono

quelli? Scusi! Perché prima ha detto di non

ricordare. TESTE MILANI ENRICO: alcuni di questi

e io li ho guardati e non... AVV. DIF. BARTOLO:

erano fogli tipo quelli? TESTE MILANI ENRICO:

fogli? AVV. DIF. BARTOLO: tipo quelli? TESTE

MILANI ENRICO: sì, tipo questi con altri tipi ma

sempre scritto così. AVV. DIF. BARTOLO: ci...

c’erano anche dei fogli tipo questi che le

esibisco ora? TESTE MILANI ENRICO: sì, anche

così, alcuni bruciacchiati. PRESIDENTE: eh, un

momento. VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF.

BARTOLO: è l’altro foglio... PRESIDENTE: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: ...che era stato esibito prima

Presidente. PRESIDENTE: sì sì, per sapere...

VOCI: (in sottofondo). TESTE MILANI ENRICO: sì,

tipo questi sì. AVV. DIF. BARTOLO: ecco. TESTE

MILANI ENRICO: questo no, questo io non... qual è

quell’altro che c’era quella traduzione che io

non visto, non ho... AVV. DIF. BARTOLO: quello

piccoletto che ha visto prima? TESTE MILANI

ENRICO: queste. AVV. DIF. BARTOLO: cioè c’erano

fogli tipo quello più piccolo che le è stato

esibito prima? TESTE MILANI ENRICO: quello che

appunto, c’era quella... l’altro foglietto con...
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tradotto, quello non l’ho visto. AVV. DIF.

BARTOLO: credo che sia quello... TESTE MILANI

ENRICO: così, erano fogli così, ecco, come

questi. VOCI: (in sottofondo). TESTE MILANI

ENRICO: era tutto là. AVV. DIF. BARTOLO: sì, sì

sì, credo... TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: perlomeno, da qua non lo vedo, ma credo

che sia quello, sì sì, sì, è quello piccoletto.

TESTE MILANI ENRICO: sì, io questo non... non

l’ho visto, non lo so. AVV. DIF. BARTOLO: oh!

TESTE MILANI ENRICO: so che era così. AVV. DIF.

BARTOLO: ma mi scusi, ora le faccio una

domanda... come fa a dire lei che non ha visto

quei fogli quel giorno in cui andò in quella

stanza? Cioè come fa oggi a dirci che quel

foglietto piccolo lei non lo ha mai visto, che

quell’altro foglio grosso forse lo ha visto ma

non è sicuro? TESTE MILANI ENRICO: perché io

guardavo i fogli, quindi se avessi visto... AVV.

DIF. BARTOLO: mi scusi, ma lei... TESTE MILANI

ENRICO: ...questo foglietto... AVV. DIF. BARTOLO:

eh! TESTE MILANI ENRICO: ...avrei cercato di

leggere piano piano, eccetera... AVV. DIF.

BARTOLO: ecco, ci può... TESTE MILANI ENRICO:

...e invece io non l’ho visto questo. AVV. DIF.
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BARTOLO: e lei ne è sicuro? TESTE MILANI ENRICO:

perché c’erano altri fogli probabilmente sopra

che io non l’ho visto. AVV. DIF. BARTOLO: ah,

quindi è probabile che lei non lo abbia visto

solo perché c’erano altri fogli sopra? TESTE

MILANI ENRICO: no, non l’ho visto. AVV. DIF.

BARTOLO: ma tra tutti quei documenti... TESTE

MILANI ENRICO: eh! AVV. DIF. BARTOLO: ...ci può

dire quale ricorda con certezza di aver visto?

TESTE MILANI ENRICO: ho visto fogli così, poi con

certezza no, perché io non sono stato lì a

leggere uno per uno, quindi... AVV. DIF. BARTOLO:

ecco, lei non ha letto quei fogli. TESTE MILANI

ENRICO: come mai? AVV. DIF. BARTOLO: dico, lei

non ha letto quei fogli? TESTE MILANI ENRICO: non

ho capito. AVV. DIF. BARTOLO: dico, lei...

PRESIDENTE: lei ha detto: “non sono stato lì...

lì a leggere uno per uno”... TESTE MILANI ENRICO:

sì. PRESIDENTE: ...allora l’Avvocato le chiede,

le dice: “allora lei non ha letto quei fogli?”.

TESTE MILANI ENRICO: no, leggerli non li ho

letti, ho visto tanti fogli là sopra, e ho visto

quella busta. AVV. DIF. BARTOLO: l’unico foglio

che ha letto è quello... TESTE MILANI ENRICO: che

è bruciacchiata, ho preso questa busta, ho aperto
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e ho visto questo scritto qui. AVV. DIF. BARTOLO:

quindi... TESTE MILANI ENRICO: preso, messo in

tasca, e poi sono andato via. AVV. DIF. BARTOLO:

quindi l’unico foglio che ha letto è quello?

TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: che

prese, mise in tasca e portò via? TESTE MILANI

ENRICO: via. AVV. DIF. BARTOLO: senta, lei per

leggerlo lo dovette estrarre dalla busta? TESTE

MILANI ENRICO: beh! AVV. DIF. BARTOLO: ha detto

che il foglio era in una busta? TESTE MILANI

ENRICO: sì, bruciacchiata. AVV. DIF. BARTOLO:

bruciacchiata. Lei lo estrasse quindi dalla

busta, lo tirò fuori dalla busta, scusi se...

TESTE MILANI ENRICO: sì, sì. AVV. DIF. BARTOLO:

sì. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

ma lei era rimasto solo in quella stanza? TESTE

MILANI ENRICO: no, c’erano altri che guardavano

gli strumenti, guardavano altre cose. AVV. DIF.

BARTOLO: quindi c’erano... TESTE MILANI ENRICO:

c’erano incaricati... erano incaricati per quelle

cose lì, quindi... AVV. DIF. BARTOLO: un gruppo

di persone che guardava tutte quelle varie carte

per... TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. DIF.

BARTOLO: e cose che si trovavano sul tavolo e lei

stava in mezzo a queste persone mi pare di
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capire. PRESIDENTE: no, non ha detto... AVV. DIF.

BARTOLO: no. PRESIDENTE: ...ha detto che

guardavano gli strumenti. AVV. DIF. BARTOLO: sì,

gli strumenti. PRESIDENTE: Avvocato, eh! AVV.

DIF. BARTOLO: gli strumenti. PRESIDENTE: lo ha

detto. AVV. DIF. BARTOLO: no no, non voglio

fare... Presidente... PRESIDENTE: e no... AVV.

DIF. BARTOLO: ...non voglio far dire nessuna

parola... PRESIDENTE: no, appunto... AVV. DIF.

BARTOLO: ...diversa. PRESIDENTE: ...dico, perché

lui ha detto che guardavano gli strumenti... AVV.

DIF. BARTOLO: sì sì. PRESIDENTE: ...poi... AVV.

DIF. BARTOLO: e quello che stavo chiedendo era

solo questo, quindi lei non rimase mai solo in

quella stanza? TESTE MILANI ENRICO: solo no,

perché... AVV. DIF. BARTOLO: no. TESTE MILANI

ENRICO: ...loro erano incaricati di guardare gli

strumenti, guardare altre cose... AVV. DIF.

BARTOLO: ma era... TESTE MILANI ENRICO: ...di

interesse loro. AVV. DIF. BARTOLO: ...erano

intorno a lei, erano vicino a lei? TESTE MILANI

ENRICO: come? AVV. DIF. BARTOLO: erano intorno a

lei, erano vicino a lei? TESTE MILANI ENRICO: no,

non erano intorno a me, loro erano da una parte e

io ero verso il tavolo qui dove c’erano questi
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pezzi di carta. AVV. DIF. BARTOLO: ma lei era in

piedi o era seduto, si ricorda? TESTE MILANI

ENRICO: come? AVV. DIF. BARTOLO: si ricorda se

era in piedi o se era seduto? TESTE MILANI

ENRICO: ero in piedi. AVV. DIF. BARTOLO: quindi

tirò fuori dalla busta quel foglio quando stava

in piedi? TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: e nessuno notò questo suo gesto? TESTE

MILANI ENRICO: no. AVV. DIF. BARTOLO: nessuno le

chiese di tradurre quel foglio? TESTE MILANI

ENRICO: no. AVV. DIF. BARTOLO: e quindi lei pensò

di metterlo in tasca, ma di metterlo in tasca,

perché Terzani le aveva dato un’indicazione

precisa? TESTE MILANI ENRICO: Terzani mi ha

detto: “se c’è una cosa importante prendila e

portala da me”. AVV. DIF. BARTOLO: oh! Allora,

lei arriva, non legge nulla, nota la busta

bruciacchiata con un dentro un foglio

bruciacchiato, prende la busta, tira fuori questo

foglio, nonostante intorno non ci sia nessuno,

lei riesce a leggere il contenuto, quanto c’è

scritto sul foglio e a mettere... mettersi in

tasca la busta e il foglio, senza che nessuno lo

noti. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

degno del Servizio Segreto! Mi si consenta la
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battuta. TESTE MILANI ENRICO: che ci vuole a

leggere quattro parole? AVV. DIF. BARTOLO: ecco,

e arriviamo ora anche a questo. TESTE MILANI

ENRICO: eh! AVV. DIF. BARTOLO: perché lei lesse,

dice, quattro parole. TESTE MILANI ENRICO:

quattro o cinque parole, adesso esattamente...

AVV. DIF. BARTOLO: ma lei lesse quattro o cinque

parole perché c’erano scritte quattro o cinque

parole, oppure perché... PRESIDENTE: sì, già lo

ha... Avvocato, però già su queste cose già ha

risposto, eh, ha detto che c’erano scritte solo

quelle. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: solo quelle. PRESIDENTE: solo quelle.

AVV. DIF. BARTOLO: quelle parole. PRESIDENTE:

solo quelle. TESTE MILANI ENRICO: solo queste.

AVV. DIF. BARTOLO: che lei ha poi riscritto su

questo foglio oggi. TESTE MILANI ENRICO: sì,

quello che ho scritto oggi. AVV. DIF. BARTOLO:

senta, ora le devo fare qualche domanda però come

esperto di questioni arabe. TESTE MILANI ENRICO:

sì. AVV. DIF. BARTOLO: lei ha detto che come

gesto si potrebbe spiegare che un arabo si tolga

la vita dopo aver commesso una strage. TESTE

MILANI ENRICO: una strage. AVV. DIF. BARTOLO:

diciamo senza mezzi termini... TESTE MILANI
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ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...no? Ma scusi,

per poter ottenere il perdono di Maometto

dovrebbe scrivere un foglio con su il peccato che

ha commesso? TESTE MILANI ENRICO: non ho capito.

AVV. DIF. BARTOLO: dico che bisogno avrebbe...

PRESIDENTE: glielo dica... AVV. DIF. BARTOLO: sì.

PRESIDENTE: ...il più... ecco, perché se no...

AVV. DIF. BARTOLO: perché un musulmano che decise

di... decide di togliersi la vita dovrebbe

scrivere un foglio con una frase quale è questa?

TESTE MILANI ENRICO: non lo so. AVV. DIF.

BARTOLO: non lo sa. TESTE MILANI ENRICO: non lo

so, perché l’ha scritto. AVV. DIF. BARTOLO: no,

dico, siccome prima diceva che per il Corano...

TESTE MILANI ENRICO: se la sua religione... è

convinto così, per la sua fede, eccetera,

quindi... so che è usanza che succedono per non

far cadere sulla sua famiglia, sui... AVV. DIF.

BARTOLO: abbiamo capito. TESTE MILANI ENRICO:

...sugli altri, eccetera... AVV. DIF. BARTOLO: si

toglie la vita. TESTE MILANI ENRICO: sì immola e

si toglie la vita. AVV. DIF. BARTOLO: bene, ma si

toglie la vita lasciando anche scritto perché si

toglie la vita o si toglie la vita e basta? TESTE

MILANI ENRICO: non lo so... c’è chi lascia
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scritto, c’è chi... VOCI: (in sottofondo). AVV.

DIF. BARTOLO: no no, ma se la Corte me lo

consente... PRESIDENTE: sì, no ha detto che non

lo sa. AVV. DIF. BARTOLO: ...siccome ha detto che

una persona... PRESIDENTE: va bene, andiamo

avanti. AVV. DIF. BARTOLO: ...che ha

esperienza... PRESIDENTE: ha detto non lo sa, non

lo sa, non lo sa. AVV. DIF. BARTOLO: non lo sa.

PRESIDENTE: non lo sa, quindi non lo sa se faccia

parte del rituale diciamo di espiazioni. AVV.

DIF. BARTOLO: senta, io le devo chiedere anche

un’ultima cosa, poi... poteva essere una specie

di preghiera quella che c’era scritta su quel

foglio? TESTE MILANI ENRICO: non lo so. AVV. DIF.

BARTOLO: Dottoressa Monteleone chiedo scusa, è

inutile assumere espressioni del tipo, perché sto

leggendo quanto scritto sull’Ordinanza dal Dottor

Priore, quindi io posso anche essere... PUBBLICO

MINISTERO MONTELEONE: ciò non toglie che anche...

AVV. DIF. BARTOLO: la domanda è banale? PUBBLICO

MINISTERO MONTELEONE: ...posso fare delle

domande... (voce lontana dal microfono).  AVV.

DIF. BARTOLO: la ringrazio! Abbiamo impiegato

mesi per sentirvelo dire. PUBBLICO MINISTERO

MONTELEONE: comunque visto che lei lo sta
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rilevando... AVV. DIF. BARTOLO: la ringrazio!

PUBBLICO MINISTERO MONTELEONE: e io ringrazio

lei, perché così la prossima volta... AVV. DIF.

BARTOLO: oh! TESTE MILANI ENRICO: ...che lei lo

fa, magari in maniera più plateale, io potrei...

(voce lontana dal microfono). AVV. DIF. BARTOLO:

“a cosa si riferisce non è però possibile dirlo

con certezza”, scrive il Dottor Priore nella sua

Ordinanza pagina 4173, “potrebbe essere una

specie di preghiera che ogni buon musulmano, in

particolare se rischia la vita con la sua

attività e se tale attività cagiona o ha

cagionato morti, porta con sé”, questa è

l’interpretazione dell’Ordinanza, posso chiedere

al teste, visto che siamo al processo per questa

Ordinanza se è plausibile un’interpretazione di

questo tipo? Leggo l’Ordinanza, poi facciamo

tutti i gesti che vogliamo, è plausibile che

quella fosse una preghiera di un musulmano?

PRESIDENTE: ha detto non lo so, eh! TESTE MILANI

ENRICO: non lo so. PRESIDENTE:  perché se no non

si sente. TESTE MILANI ENRICO: io sono cristiano.

PRESIDENTE: non si sente. TESTE MILANI ENRICO:

cattolico. AVV. DIF. BARTOLO: grazie! PRESIDENTE:

dunque, secondo giro sì, Parte Civile allora
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abbiamo... AVV. P.C. BENEDETTI: se i Pubblici

Ministeri non hanno da fare domande in riesame.

PRESIDENTE: no, non hanno... AVV. P.C. BENEDETTI:

allora Generale mi scusi, non ho ben capito, lei

sapeva, qualcuno le aveva detto che l’aereo

che... diciamo che andava a visionare, di cui ha

visto alcuni pezzi, alcune carte, era il Mig, era

l’aereo caduto sulla Sila? TESTE MILANI ENRICO:

no. AVV. P.C. BENEDETTI: come scusi? PRESIDENTE:

no, ha detto no. TESTE MILANI ENRICO: no, perché

io ho avuto l’ordine di andare da Tascio perché

dovevo partire con lui, però non sapevo dove,

purtroppo il... cioè la macchina è arrivata in

ritardo... AVV. P.C. BENEDETTI: sì. TESTE MILANI

ENRICO: ...quando io sono arrivato a Roma e sono

andato all’ufficio di Tascio, Tascio era già a

Ciampino che partiva. AVV. P.C. BENEDETTI: no, le

dico questo perché invece nell’interrogatorio da

lei effettuato il 29 gennaio del ’97 al Giudice

Priore lei ha detto: “mi fermai la notte a casa

mia e il giorno dopo con mezzi mili mi recai al

S.I.O.S., trovai il Comandante, il quale mi

mostrò del materiale, sia concernente carteggio,

sia concernente pezzi del velivolo che lui mi

disse era precipitato in Sila”, ora a prescindere
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dal fatto se sia stato direttamente Tascio a

mostrarle questi pezzi... TESTE MILANI ENRICO: no

no, io... AVV. P.C. BENEDETTI: mi scusi, mi scusi

un attimo solo Generale che finisco. TESTE MILANI

ENRICO: sì. AVV. P.C. BENEDETTI: volevo sapere se

a prescindere, ripeto, dal fatto che fosse stato

Tascio, Terzani o qualcuno, in quei momenti lei

sapesse che si trattava di un aereo, di un Mig

libico caduto sulla Sila. TESTE MILANI ENRICO:

no, non lo sapevo. AVV. P.C. BENEDETTI: non lo

sapeva. Senta, ha mai parlato con il Generale

Ferracuti di questa vicenda? TESTE MILANI ENRICO:

il Generale? AVV. P.C. BENEDETTI: Ferracuti.

TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. P.C. BENEDETTI: no.

No, visto che lei avevano chiesto... Senta,

quando... lei ha risposto poc’anzi al Difensore

e lei ha detto: “io sono stato il secondo giorno

nell’ufficio del Generale Tascio...”... TESTE

MILANI ENRICO: cioè l’indomani. AVV. P.C.

BENEDETTI: sì, l’indomani ecco. TESTE MILANI

ENRICO: sì. AVV. P.C. BENEDETTI: “nell’ufficio

del Generale Tascio...”... TESTE MILANI ENRICO: a

salutarlo. AVV. P.C. BENEDETTI: a salutarlo, “lì

non c’erano... niente e poi mi sono recato giù

nella stanza”, ma fu il Generale Tascio a dirle
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di recarsi nella stanza giù a visionare degli

oggetti? TESTE MILANI ENRICO: no, ha chiamato

uno, non so chi, e mi ha accompagnato giù. AVV.

P.C. BENEDETTI: ah, quindi è stato il Generale

Tascio, voglio dire, a farla accompagnare giù.

TESTE MILANI ENRICO: sì sì. AVV. P.C. BENEDETTI:

va bene. Senta, io non ho capito una cosa, vorrei

da lei una precisazione, lei ha detto che l’unico

foglio che ha letto è stato quello che era

contenuto nella busta bruciacchiata. TESTE MILANI

ENRICO: sì. AVV. P.C. BENEDETTI: ma io vorrei

sapere... e mentre gli altri non li ha letti, io

vorrei capire questo: gli altri non... non li ha

letti con attenzione, nel senso non ha letto

tutto il testo o non gli ha dato proprio neanche

un’occhiata, cioè vorrei... mi scusi... TESTE

MILANI ENRICO: non mi ha dato importanza, perché

erano fogli così... scritti a mano alcuni e...

non ho dato nessuna importanza. AVV. P.C.

BENEDETTI: ecco, allora... TESTE MILANI ENRICO:

la busta a me che mi ha attratto. AVV. P.C.

BENEDETTI: ecco, io vorrei capire questo: la

busta lei l’ha presa e ha attratto la sua

attenzione perché, diciamo, sbirciandola ha letto

delle parole che le hanno... TESTE MILANI ENRICO:



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 91 -   Ud. 21.11.2001
                    Cooperativa O.F.T. ROMA

sì. AVV. P.C. BENEDETTI: ...colpito l’attenzione,

mentre nelle altre non c’è stato nulla che abbia

colpito la sua attenzione... TESTE MILANI ENRICO:

ma... AVV. P.C. BENEDETTI: mi scusi, mi scusi! O

le altre non le ha neppure sbirciate, questo

vorrei capire. TESTE MILANI ENRICO: no, io... mi

ha colpito la busta e infatti ho aperto, ho visto

quella scrittura, le ho prese, li ho messo i

tasca, il resto non mi ha dato nessuna

importanza. AVV. P.C. BENEDETTI: non c’è stato

nulla che ha attratto la sua attenzione? TESTE

MILANI ENRICO: no. AVV. P.C. BENEDETTI: no,

nient’altra domanda, grazie! AVV. P.C. VENTRELLA:

posso? PRESIDENTE: sì. AVV. P.C. VENTRELLA:

dunque, allora... PRESIDENTE: sì, vuole che... un

momento, vuole che sospendiamo? Generale Milani!

TESTE MILANI ENRICO: mi dica! PRESIDENTE: vuole

che sospendiamo un momento? TESTE MILANI ENRICO:

non ho capito. PRESIDENTE: vuole interrompere per

un pochetto? TESTE MILANI ENRICO: come volete,

perché io... sono in lutto, ho perso un figlio

con la moglie il 13 maggio e fino adesso non si

sa, l’hanno ammazzato con la macchina con tutta

la moto sua e... (piange) ecco qua. PRESIDENTE:

ho capito. Va bene, allora sospendiamo un
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pochetto magari, gradisce non so, lei cosa prende

un caffè, beve qualcosa? TESTE MILANI ENRICO:

grazie! (Piange). PRESIDENTE: l’acqua, un po’

d’acqua? Beh, va bene, sospendiamo comunque dieci

minuti intanto. (Sospensione).-

ALLA RIPRESA

PRESIDENTE: Sì, allora magari invito gli Avvocati

ovviamente un po’ a concentrare, ecco, data la

situazione, quindi adesso... PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: l’Avvocato Nanni c’era. PRESIDENTE: sì,

però un momento... sì, prego! AVV. P.C.

VENTRELLA: allora sì, Generale Milani, solo

alcune brevissime puntualizzazioni per non

abusare. Dunque, in quella famosa telefonata che

lei ha ricevuto presso i Carabinieri di Sutri, il

Generale Terzani le disse che il Generale Tascio

la cercava e di mettersi a sua disposizione?

TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. P.C. VENTRELLA:

ecco, quindi era il Generale Tascio che la

cercava, che doveva mettersi a sua disposizione,

fece da intermediario il Terzani? TESTE MILANI

ENRICO: no, il Generale Terzani mi aveva dato

l’ordine di mettermi a disposizione del Generale

Tascio... AVV. P.C. VENTRELLA: quindi non...

TESTE MILANI ENRICO: ...che mandava la macchina
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lì da... dalla Stazione dei Carabinieri di

Sutri... AVV. P.C. VENTRELLA: sì, questo lo ha

detto. TESTE MILANI ENRICO: ...per venire a Roma

e andare... AVV. P.C. VENTRELLA: ma io vorrei

sapere solo se... TESTE MILANI ENRICO: ...al

S.I.O.S. Aeronautica. AVV. P.C. VENTRELLA: sì,

questo lo ha dichiarato, volevo sapere solo se

era... ricorda se era il Generale Tascio che la

cercava? TESTE MILANI ENRICO: questo non lo so se

il Generale Tascio si è rivolto a Terzani... AVV.

P.C. VENTRELLA: uhm! TESTE MILANI ENRICO:

...perché io dipendevo da Terzani e ci aveva il

numero di telefono di Sutri di casa. AVV. P.C.

VENTRELLA: ecco, sì dunque, no perché lei

dichiarò nel verbale del 29 gennaio ’97

“ricevetti una telefonata dal Generale Terzani il

quale mi disse che il Generale Tascio mi cercava

e di mettermi a sua disposizione immediatamente”.

TESTE MILANI ENRICO: no, probabilmente ho

sbagliato io a dire che mi cercava... AVV. P.C.

VENTRELLA: ecco, comunque lei conosceva... TESTE

MILANI ENRICO: ...Tascio. AVV. P.C. VENTRELLA:

lei conosceva già il Generale Tascio. TESTE

MILANI ENRICO: Tascio lo conoscevo anche da prima

di diventare Capo del S.I.O.S. Aeronautica che
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era a Pisa che comandava la Quarantaseiesima

Aerobrigata, dove io andavo anche a fare lanci, e

andavo a prendere anche con i Piloti del...

dell’allora S.I.D. o il S.I.S.M.I., l’aeroplano

per andare a fare i lanci in Sardegna anche. AVV.

P.C. VENTRELLA: quindi lo conosceva bene. TESTE

MILANI ENRICO: e allora Tascio era Capo della

Quarantaseiesima Aerobrigata di Pisa. AVV. P.C.

VENTRELLA: ecco, dico quindi, lo conosceva bene,

già da tempo. TESTE MILANI ENRICO: sì, da tempo

sì. AVV. P.C. VENTRELLA: ecco, da quanto più o

meno, riesce a ricordare... TESTE MILANI ENRICO:

eh! AVV. P.C. VENTRELLA: ...rispetto all’80,

ecco, da quanti anni già lo conosceva? TESTE

MILANI ENRICO: io l’ho conosciuto lì alla

Quarantaseiesima Aerobrigata quindi... AVV. P.C.

VENTRELLA: in che anni più o meno? TESTE MILANI

ENRICO: ...non so... l’anno preciso non... AVV.

P.C. VENTRELLA: più o meno in che anni, dieci

anni prima, venti anni prima? TESTE MILANI

ENRICO: sì, sarà venti anni fa. AVV. P.C.

VENTRELLA: ecco. Ecco, ha mai avuto rapporti di

dipendenza gerarchica dal Generale Tascio? TESTE

MILANI ENRICO: no. AVV. P.C. VENTRELLA: quindi ha

avuto soltanto comunque rapporti per ragioni di
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servizio con... TESTE MILANI ENRICO: di servizio.

AVV. P.C. VENTRELLA: sì. Oh, le risulta che il

Generale Tascio sapesse che lei conosceva

l’arabo? TESTE MILANI ENRICO: credo di sì,

perché... AVV. P.C. VENTRELLA: lo conosceva bene,

no? TESTE MILANI ENRICO: sì, però probabilmente

anche perché con il Generale Terzani ne

parlavano. AVV. P.C. VENTRELLA: uhm! Oh,

dunque... torniamo a quell’incontro del 19 luglio

dell’80 presso il S.I.O.S. Aeronautica, che cosa

le mostro il Generale Tascio? TESTE MILANI

ENRICO: il Generale Tascio non mi ha mostrato...

PRESIDENTE: ma già abbiamo... Avvocato scusi, qua

già ha risposto... AVV. P.C. VENTRELLA: e beh,

questo... PRESIDENTE: ...oramai più volte che...

TESTE MILANI ENRICO: Tascio, lui personalmente

non mi ha mostrato niente. PRESIDENTE: ...che non

ha mostrato niente, non c’era niente sul tavolo.

TESTE MILANI ENRICO: sono andato da Tascio a

salutarlo e poi mi ha chiamato uno e sono andato

nella stanza giù... AVV. P.C. VENTRELLA: ecco,

no... TESTE MILANI ENRICO: ...dove c’era altra...

AVV. P.C. VENTRELLA: non volevo essere

pleonastico era soltanto la premessa a una

successiva domanda, una puntualizzazione, è
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chiaro che già quasi tutto è stato chiesto,

sono... mi permetto solo alcune piccole

puntualizzazioni. PRESIDENTE: sì, siccome io

appunto ho invitato ad essere concisi... AVV.

P.C. VENTRELLA: sì sì, ma io ho raccolto...

PRESIDENTE: ...data la situazione, quindi dico...

AVV. P.C. VENTRELLA: ...ho raccolto il suo invito

Presidente. PRESIDENTE: su quello che... AVV.

P.C. VENTRELLA: ho soltanto ancora due piccoli

chiarimenti, solo a beneficio della chiarezza

Presidente. PRESIDENTE: no, ma io non è che

voglio limitare, dico soltanto sulle cose che

sono state... AVV. P.C. VENTRELLA: no no, mi

rendo conto insomma... PRESIDENTE: che già ha

risposto. AVV. P.C. VENTRELLA: ...anche

umanamente di non abusare del teste, mi rendo

conto di tutto, per questo sto limitando, era

solo una piccola premessa. Quindi come si svolse,

lei appena arrivò al lì al S.I.O.S. andò, come ha

dichiarato, a salutare il Generale Tascio...

TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. P.C. VENTRELLA:

...che cosa le disse in quella occasione il

Generale Tascio? Riesce a ricordarlo? TESTE

MILANI ENRICO: niente, non mi ha detto niente, ha

chiamato uno per accompagnarmi giù a vedere
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quello che c’era. AVV. P.C. VENTRELLA: quindi lei

ha avuto l’incarico di mettersi a disposizione

del Generale Tascio, vorrei ricostruire... TESTE

MILANI ENRICO: sì. AVV. P.C. VENTRELLA: ...perché

non riesco a capire, finalmente il giorno prima

non lo incontra, il giorno dopo riesce a

incontrarlo... TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. P.C.

VENTRELLA: ...non le dice nulla. TESTE MILANI

ENRICO: no, che non mi ha detto nulla... AVV.

P.C. VENTRELLA: “buongiorno, come sta?”, eh!

TESTE MILANI ENRICO: ha chiamato uno e mi ha

detto: “accompagnalo giù” a vedere la roba che

c’era. AVV. P.C. VENTRELLA: ecco, le diede

qualche incarico, a vedere e fare che cosa? Lei

conosceva l’arabo, il Generale Tascio lo sapeva,

che cosa le disse? TESTE MILANI ENRICO: conosco

l’arabo sì. AVV. P.C. VENTRELLA: ecco, che cosa

le disse? Le diede qualche incarico? TESTE MILANI

ENRICO: di guardare quello che c’era. AVV. P.C.

VENTRELLA: di decifrare, di tradurre? TESTE

MILANI ENRICO: no, non mi ha detto niente. AVV.

P.C. VENTRELLA: lei ha detto prima che altri...

altri personaggi che lei non conosce... TESTE

MILANI ENRICO: no... AVV. P.C. VENTRELLA:

...avevano... che si trovavano in quella stanza,
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avevano l’incarico, così ha detto ed è

registrato, di... TESTE MILANI ENRICO: di

guardare... AVV. P.C. VENTRELLA: ...di guardare i

pezzi... TESTE MILANI ENRICO: ...gli strumenti.

AVV. P.C. VENTRELLA: ...gli strumenti, quindi

lasciando intendere che lei ha avuto l’incarico

di guardare le carte, perché quello...

PRESIDENTE: no no, scusi! Non ha detto avevo

l’incarico, ha detto che... AVV. P.C. VENTRELLA:

no no... PRESIDENTE: ...quando lui stava lì gli

altri guardavano gli strumenti. AVV. P.C.

VENTRELLA: avevano l’incarico. PRESIDENTE: no,

avevano l’incarico... AVV. P.C. VENTRELLA: l’ho

segnato. PRESIDENTE: ...non l’ha detto. AVV. P.C.

VENTRELLA: va be’, io lo ricordo... PRESIDENTE:

io le sto dicendo... AVV. P.C. VENTRELLA:

Presidente lo ricordo, comunque se c’è la

registrazione, io lo ricordo. PRESIDENTE: la

registrazione è certo che lui dice che gli altri

stavano guardando gli strumenti, mentre lui

guardava i fogli. AVV. P.C. VENTRELLA: io ricordo

avevano avut... erano stati incaricati...

PRESIDENTE: e da chi? AVV. P.C. VENTRELLA: ...di

guardare gli strumenti. PRESIDENTE: allora non ha

mai detto da chi... TESTE MILANI ENRICO: no no.
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PRESIDENTE: ...poi. AVV. P.C. VENTRELLA: no, non

l’ha detto da chi. PRESIDENTE: va bene. AVV. P.C.

VENTRELLA: non ha detto da chi, erano stati

incaricati di guardare gli strumenti, dico,

quindi lei aveva avuto l’incarico di guardare le

carte, perché solo quelle ha guardato, no? TESTE

MILANI ENRICO: sì, solo quello, le carte ho

guardato. AVV. P.C. VENTRELLA: ecco... TESTE

MILANI ENRICO: ho dato uno sguardo. AVV. P.C.

VENTRELLA: ...ma chi le diede l’incarico di

guardare queste carte o eventualmente di

tradurle, se c’è stato un incarico in tal senso.

TESTE MILANI ENRICO: no, non mi è stato detto di

tradurre. AVV. P.C. VENTRELLA: uhm, va bene!

Oh... TESTE MILANI ENRICO: poi... AVV. P.C.

VENTRELLA: lei dunque, in tutto quanto si

trattenne negli Uffici del S.I.O.S.? TESTE MILANI

ENRICO: un quarto d’ora. AVV. P.C. VENTRELLA: oh,

le ricorda che lei, dunque, nel verbale del 29

gennaio ’97 disse: “perciò dopo un’ora uscii

dagli Uffici del S.I.O.S.”, quindi in tutto si

trattenne un’ora, almeno questo era il suo

ricordo di allora. TESTE MILANI ENRICO: non mi

ricordo. AVV. P.C. VENTRELLA: oh, dopo questo

sopralluogo in questa stanza, lei si recò
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nuovamente dal Generale Tascio a riferire? TESTE

MILANI ENRICO: no. AVV. P.C. VENTRELLA: a

salutarlo? TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. P.C.

VENTRELLA: si mise il pezzo di carta in tasca...

TESTE MILANI ENRICO: ho preso quel pezzo di carta

e sono andato via che c’era la macchina fuori ad

aspettarmi, del S.I.S.M.I., e sono andato... AVV.

P.C. VENTRELLA: non trova strano questo o

comunque non c’è una contraddizione con il fatto

che lei doveva mettersi a disposizione del

Generale Tascio che è andato a trovarlo, il

Generale Tascio l’aveva fatto accompagnare, dopo

di che lei non ha più incontrato il Generale

Tascio. TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. P.C.

VENTRELLA: e non ha più riferito nulla di quello

che aveva visto. TESTE MILANI ENRICO: no. AVV.

P.C. VENTRELLA: eppure almeno di vedere, sembra

che l’incarico le sia stato dato dal Generale

Tascio. TESTE MILANI ENRICO: io ho detto tutto

poi al Giudice Priore di tutto quanto, quindi...

AVV. P.C. VENTRELLA: sì sì, appunto, infatti

comunque i verbali... TESTE MILANI ENRICO: e

confermo... AVV. P.C. VENTRELLA: ...mi sembra che

sono stati acquisiti... TESTE MILANI ENRICO:

...di quello che ho detto... AVV. P.C. VENTRELLA:
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...su istanza dell’Avvocato Nanni. TESTE MILANI

ENRICO: ...al Giudice Priore. PRESIDENTE: sì sì.

TESTE MILANI ENRICO: confermo. AVV. P.C.

VENTRELLA: bene, limito il mio controesame a

questo punto. TESTE MILANI ENRICO: e basta. AVV.

P.C. VENTRELLA: non ho altre domande.

PRESIDENTE: sì. Poi? AVV. DIF. NANNI: posso

Presidente? PRESIDENTE: prego! AVV. DIF. NANNI:

Generale Milani mi scusi! TESTE MILANI ENRICO:

sì. AVV. DIF. NANNI: le volevo chiedere, lei ha

sempre avuto con certezza il ricordo che questa

telefonata presso i Carabinieri di Sutri le sia

arrivata il 18 luglio, proprio il 18 luglio o è

una data che ha in qualche modo ricostruito e

come? TESTE MILANI ENRICO: lei parla della data?

AVV. DIF. NANNI: sì, come mai la collochiamo al

18 luglio? TESTE MILANI ENRICO: e sì, perché io a

quell’epoca io sto sempre a Sutri, quindi... AVV.

DIF. NANNI: quindi potrebbe essere 19, 20. TESTE

MILANI ENRICO: non mi ricordo. AVV. DIF. NANNI:

le domando questo: c’è qualcosa che le fa

ricordare che sia proprio il 18 o è stato nel

corso dell’interrogatorio che viene chiarito,

viene ricordato, viene proposta in qualche modo

la data del 18.  TESTE MILANI ENRICO: di preciso
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non mi ricordo, non mi ricordo. AVV. DIF. NANNI:

quando lei è stato chiamato a rendere la

testimonianza è stato chiamato sapendo che doveva

andare a parlare del Mig e della sua attività di

Interprete a proposito del Mig? TESTE MILANI

ENRICO: no. AVV. DIF. NANNI: no. TESTE MILANI

ENRICO: solo la telefonata di Terzani di mettermi

a disposizione... PRESIDENTE: no, e non ha capito

la domanda. AVV. DIF. NANNI: no no. TESTE MILANI

ENRICO: ...il Generale Tascio... AVV. DIF. NANNI:

no no, Generale... TESTE MILANI ENRICO: ...però

non sapevo di che si trattava. AVV. DIF. NANNI:

sì sì, chiarissimo, chiarissimo questo, lei ha

già... TESTE MILANI ENRICO: se il Mig... AVV.

DIF. NANNI: no no, questo lei già ce l’ha detto,

io cercavo di chiederle un’altra cosa e cioè la

prima volta che lei dichiara questa circostanza,

no? TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. NANNI: che

viene chiamato a Sutri, va bene? Lei la dichiara

al Dottor Priore, dicendo si trattava del 18

luglio ’80. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

NANNI: la mia domanda era: quando è andato a

rendere questa dichiarazione, lei ha avuto modo

di prepararsi, di ricordare meglio perché sapeva

che doveva andare a parlare a un Giudice di quei
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fatti? TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. DIF. NANNI:

no. TESTE MILANI ENRICO: no. Io sapevo che mi

chiamavano per la questione di Argo 16... AVV.

DIF. NANNI: di Argo 16. TESTE MILANI ENRICO: ...e

quindi ero convinto che anche Priore dovesse

parlare di Argo 16... AVV. DIF. NANNI: ho capito.

TESTE MILANI ENRICO: ...quindi... AVV. DIF.

NANNI: e Priore assistette al suo

interrogatorio... alle sue dichiarazioni

riguardanti ad Argo 16 e poi le fece delle

domande ulteriori? TESTE MILANI ENRICO: eh...

AVV. DIF. NANNI: non se lo ricorda. Senta, se non

ha un ricordo preciso di questa circostanza, ho

capito bene? Lo ricorda o no come si svolse

quell’interrogatorio? TESTE MILANI ENRICO: mi

ricordo che mi ha interrogato, però non mi

ricordo di quello che... se si parlava de... solo

Argo 16 o dopo... AVV. DIF. NANNI: ho capito.

TESTE MILANI ENRICO: se... AVV. DIF. NANNI: le

volevo chiedere ancora pochissime cose su questo

documento che lei ha messo in tasca. Lei vide

questa busta bruciacchiata? TESTE MILANI ENRICO:

sì. AVV. DIF. NANNI: era in mezzo agli altri...

TESTE MILANI ENRICO: in parte bruciacchiata. AVV.

DIF. NANNI: ecco, aveva ancora la forma di una
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busta rettangolare, quadrata o le mancava un

pezzo perché... TESTE MILANI ENRICO: no no, quasi

quadrata. AVV. DIF. NANNI: quasi quadrata. TESTE

MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. NANNI: mancava un

lato a questa busta? TESTE MILANI ENRICO: per

quello che mi ha attratto... AVV. DIF. NANNI:

per... scusi! TESTE MILANI ENRICO: ...e l’ho

presa. AVV. DIF. NANNI: non capisco, ecco perché

è stato attratto? TESTE MILANI ENRICO: come? AVV.

DIF. NANNI: perché è stato attratto? Questo non

ho capito bene. TESTE MILANI ENRICO: perché era

busta bianca, bruciacchiata e mi ha attratto

questa qui, io l’ho presa, ho aperto, ho visto la

scritto e me lo sono messo in tasca. AVV. DIF.

NANNI: eh, sì adesso è chiaro, ma quando dice

bruciacchiata, no? TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV.

DIF. NANNI: se questo pezzo di carta... TESTE

MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. NANNI: venti per

dieci, quindici per dieci, può esse... TESTE

MILANI ENRICO: bruciacchiata a lato. AVV. DIF.

NANNI: bruciacchiata a lato, ma mantiene... TESTE

MILANI ENRICO: da un lato. AVV. DIF. NANNI:

...mantiene la sua forma o aveva proprio perso...

TESTE MILANI ENRICO: no no. AVV. DIF. NANNI:

...la parte bruciata? TESTE MILANI ENRICO: no,
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manteneva la sua forma. AVV. DIF. NANNI:

manteneva la sua forma tipo quadrato. TESTE

MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. NANNI: e ai margini

aveva queste bruciature? TESTE MILANI ENRICO: una

parte, da una parte. AVV. DIF. NANNI: da una

parte, in un margine aveva una bruciatura. TESTE

MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. NANNI: scusi, ma era

una busta dell’Aeronautica? TESTE MILANI ENRICO:

no, che... una busta bianca normale. AVV. DIF.

NANNI: busta bianca normale. TESTE MILANI ENRICO:

sì. AVV. DIF. NANNI: cioè voglio dire, non era

una di quelle che usavate voi... TESTE MILANI

ENRICO: no no, no no, niente, bianca. AVV. DIF.

NANNI: oh, allora lei ci ha riferito di aver

aperto questa busta... TESTE MILANI ENRICO:

infatti, perché non era incollata. AVV. DIF.

NANNI: non era incollata. TESTE MILANI ENRICO:

no. AVV. DIF. NANNI: lei l’ha aperta. TESTE

MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. NANNI: e ne ha

estratto un foglio o un pezzetto di carta? TESTE

MILANI ENRICO: no no, un pezzo, un pezzo. AVV.

DIF. NANNI: un pezzo. TESTE MILANI ENRICO: un

pezzo. AVV. DIF. NANNI: un pezzo perché il resto

era bruciato... TESTE MILANI ENRICO: con quella

sc... sì. AVV. DIF. NANNI: ...oppure perché
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quella era la forma? TESTE MILANI ENRICO: sì.

AVV. DIF. NANNI: no scusi, le chiedo: era un

pezzo di carta... TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV.

DIF. NANNI: ...perché l’altra parte per fare il

foglio intero mancava in quanto bruciata oppure

era proprio la forma di un pezzetto di carta?

TESTE MILANI ENRICO: niente, un pezzetto di carta

dove era scritto queste parole lì e basta, dentro

questa busta. AVV. DIF. NANNI: ma il pezzo di

carta era bruciato? TESTE MILANI ENRICO: come?

AVV. DIF. NANNI: era bruciacchiato anche il pezzo

di carta? TESTE MILANI ENRICO: da una parte sola.

AVV. DIF. NANNI: da una parte sola. TESTE MILANI

ENRICO: sì, un po’. AVV. DIF. NANNI: e c’erano

scritte solo quelle parole che lei ha detto o

c’era scritto dell’altro? TESTE MILANI ENRICO:

no, solo... PRESIDENTE: già l’abbiamo detto...

TESTE MILANI ENRICO: ...solo una riga. AVV. DIF.

NANNI: solo una riga. TESTE MILANI ENRICO: solo

una riga, con queste... AVV. DIF. NANNI: Signor

Presidente... TESTE MILANI ENRICO: ...quattro,

cinque parole... PRESIDENTE: sono tre volte che

già l’abbiamo detto. TESTE MILANI ENRICO: ...che

c’erano. PRESIDENTE: eh, sì. AVV. DIF. NANNI:

Presidente io mi rendo conto... PRESIDENTE: eh!
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AVV. DIF. NANNI:  ...mi rendo conto di... della

sua osservazione e le chiedo scusa se ho posto

male la domanda, però non riesco ad intendere

cosa il teste abbia dichiarato, e cioè se c’era

solo questa frase in un foglio intero, ha visto

tutto il foglio... PRESIDENTE: no, un pezzetto...

AVV. DIF. NANNI: ...o se ha letto... PRESIDENTE:

un pezzetto di carta ha detto. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: un pezzetto di carta.

AVV. DIF. NANNI: quindi per lei è chiaro che non

è che non ci fosse scritto altro perché... io

questo... perché per me non lo era, perché era

bruciacchiato a un margine e quindi non si

leggeva cosa c’era scritto dopo? PRESIDENTE:

questo poi... AVV. DIF. NANNI: e questo stava

cercando di chiedere al teste, perché secondo me

è rilevante. PRESIDENTE: lui ha detto che c’era

scritto solo questo, poi... AVV. DIF. NANNI:

ecco, e allora la domanda, se la Corte me lo

consente, è questa, li ci ha detto: “era scritto

solo questo”, la mia domanda è: quando lei ha

letto queste cose che c’erano scritte, ci... si

aspettava di trovare altro che non ha trovato

perché mancava un pezzo bruciato oppure era...

tutto quello che c’era scritto lei lo ha potuto
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leggere? TESTE MILANI ENRICO: solo quello. AVV.

DIF. NANNI: sì, che lei ha letto solo questo

ormai ce l’ha detto, io vorrei capire se in

questo foglietto lei riesce a leggere solo quella

frase, perché solo quella c’era scritta o perché

mancava un pezzo in quanto il foglietto era

bruciato? TESTE MILANI ENRICO: non mancava

niente. AVV. DIF. NANNI: non mancava niente.

Senta, era firmata questa... queste parole, c’era

una... una firma, c’era un... non so,

l’attribuibilità a una persona? TESTE MILANI

ENRICO: io ho preso ‘sta busta e sono andato dopo

dal Generale Terzani e gliel’ho consegnata. AVV.

DIF. NANNI: su questo non c’è più dubbio ormai,

perché lei ce l’ha detto più volte, però io le

sto chiedendo se tra quello che ha letto lei è

riuscito a capire anche se chi ha scritto voleva

far conoscere il proprio nome a chi avesse poi

letto, c’era scritto: “io Angelo Nanni”, sono io.

TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. DIF. NANNI: non

c’era scritto. TESTE MILANI ENRICO: c’era scritto

solo queste parole. AVV. DIF. NANNI: solo queste

parole. E neppure c’era una firma sotto. TESTE

MILANI ENRICO: c’era scritto: “io a... io”, ma

sul... AVV. DIF. NANNI: ho capito. TESTE MILANI
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ENRICO: responsabile. AVV. DIF. NANNI: perfetto,

e sotto non c’era una firma? TESTE MILANI ENRICO:

eh? AVV. DIF. NANNI: non c’era una firma sotto?

TESTE MILANI ENRICO: no. AVV. DIF. NANNI: la

ringrazio! PRESIDENTE: senta, qui Generale Milani

qui! TESTE MILANI ENRICO: ah, scusi! PRESIDENTE:

no, volevo chiederle due cose, primo: per quanto

riguarda la data, abbiamo detto appunto che ora

lei, il suo ricordo non è che sia preciso, però

vorrei chiederle questo, quando lei, lei riceve

la telefonata del Generale Terzani che le dice

che Tascio la cerca, lei quindi va presso il

S.I.O.S. Aeronautica, e lì non trova il Generale

Tascio. TESTE MILANI ENRICO: no era già partito.

PRESIDENTE: chi, ecco che cosa le hanno detto in

quel momento? Lei non lo trova, perché non lo

trova? Ricorda... TESTE MILANI ENRICO: mi hanno

detto: “il Generale Tascio non c’è, è andato a

Ciampino, perché partiva”, ha aspettato, mi

aspettava però siccome era tardi... PRESIDENTE:

le è stato detto per dove partiva o no, le è

stato detto qualcosa circa la destinazione...

TESTE MILANI ENRICO: no, mi ha detto solo...

PRESIDENTE: ...verso la quale... TESTE MILANI

ENRICO: ...che è andato a Ciampino, è partito.
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PRESIDENTE: ...è partito benissimo. La seconda

domanda è questa: lei oramai più volte ha

ripetuto la successione dei fatti di quei due

giorni, no? Prima la telefonata a Terzani, non

trova Tascio e poi il giorno dopo, ecco, in quale

momento il Generale Terzani le dice: se trovi

qualcosa di importante prendilo, cioè... TESTE

MILANI ENRICO: me lo disse... PRESIDENTE:

...ricapitolando un po’ la successione dei fatti,

in quale momento... TESTE MILANI ENRICO: quando

mi ha telefonato. PRESIDENTE: dove? TESTE MILANI

ENRICO: a Sutri. PRESIDENTE: eh! TESTE MILANI

ENRICO: mi ha telefonato e mi ha detto...

PRESIDENTE: uhm! TESTE MILANI ENRICO: ...“adesso

ti mando la macchina e vai dal Generale Tascio

che ti aspetta”. PRESIDENTE: eh! TESTE MILANI

ENRICO: ”quindi se c’è qualcosa di importante

portalo a me”. PRESIDENTE: ma non le ha detto

dove poteva essere questo qualcosa di importante?

Cioè lei dice... TESTE MILANI ENRICO: no, non mi

ha detto... mi ha detto solo di andare dal

Generale Tascio, mettermi a disposizione e io

sono andato lì e hanno detto che è partito.

PRESIDENTE: sì sì, ma io ora le stavo chiedendo,

se lei ricordava in quale momento il Generale
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Terzani le ha detto: “se trovi qualcosa di

importante portamelo”. TESTE MILANI ENRICO:

quando mi ha telefonato a Sutri. PRESIDENTE:

quindi nel corso della prima telefonata. TESTE

MILANI ENRICO: sì, la prima telefonata e mi ha

detto che... PRESIDENTE: ma lei non... TESTE

MILANI ENRICO: ....mandava la macchina.

PRESIDENTE: sì, ho capito, però nel momento in

cui il Generale Terzani le dice: “se trovi

qualcosa di importante prendilo e portamelo”, lei

non gli ha chiesto: “ma in quale posto lo devo

trovare?” non gli ha chiesto come, che

significato aveva questa sua espressione... TESTE

MILANI ENRICO: no. PRESIDENTE: ...perché a quel

punto... TESTE MILANI ENRICO: perché mi ha detto:

“se c’è qualcosa di importante portamelo” e

basta, ora probabilmente lui sapeva del Mig...

PRESIDENTE: oh, allora... TESTE MILANI ENRICO:

che Tascio andava e quindi... PRESIDENTE:

benissimo. TESTE MILANI ENRICO: e io non...

PRESIDENTE: benissimo. Allora, poi lei con

Terzani, quando lo ha rivisto o ha riparlato,

dopo questa prima telefonata che Terzani gli fa a

Sutri. TESTE MILANI ENRICO: sì. PRESIDENTE: poi

lei Terzani quando lo ricontatta o lo rivede...
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TESTE MILANI ENRICO: sì. PRESIDENTE: ...quando,

quando? TESTE MILANI ENRICO: il giorno dopo.

PRESIDENTE: ecco, in quale momento del giorno

dopo, perché il giorno dopo è... TESTE MILANI

ENRICO: sì. PRESIDENTE: ...in quale momento lei

ricontatta Terzani? TESTE MILANI ENRICO: quando

io ho preso questa busta, me la sono messa in

tasca e poi sono andato appunto da Terzani il

giorno dopo. PRESIDENTE: e a lei chi è che aveva

detto di tornare il giorno, quando lei arriva,

dice: “Tascio è già partito”, chi è che a lei

dice: “torna domani”? TESTE MILANI ENRICO: uno

del Servizio che era lì nell’ufficio di... di

Tascio. PRESIDENTE: quindi lei dal momento della

telefonata... TESTE MILANI ENRICO: sì.

PRESIDENTE: ...con Terzani... TESTE MILANI

ENRICO: sì. PRESIDENTE: ...fino al momento quando

poi... TESTE MILANI ENRICO: il giorno dopo.

PRESIDENTE: ...lei torna da Terzani e gli porta

la busta. TESTE MILANI ENRICO: sì. PRESIDENTE:

non ha avuto più contatti con Terzani, non l’ha

più visto o sentito? TESTE MILANI ENRICO: no no.

PRESIDENTE: non gli ha detto per esempio, quando

non ha trovato Tascio, lei non gli ha comunicato:

“io non ho trovato Tascio perché era già



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 113 -   Ud. 21.11.2001
                    Cooperativa O.F.T. ROMA

partito”, non le è venuto... TESTE MILANI ENRICO:

no, quello sì, perché io gli avevo telefonato che

ero andato lì e Tascio non c’era... PRESIDENTE:

ecco, allora... TESTE MILANI ENRICO: ...e allora

mi ha detto: “vai domani mattina” e ma... mi

hanno mandato là anche la macchina... PRESIDENTE:

quindi, lei allora già il primo giorno lei aveva

comunicato a Terzani... TESTE MILANI ENRICO: sì

sì. PRESIDENTE: ...di non avere trovato Tascio.

TESTE MILANI ENRICO: di non aver trovato Tascio

sì. PRESIDENTE: e il discorso era finito lì.

TESTE MILANI ENRICO: sì. PRESIDENTE: quando lei

poi il giorno dopo va. TESTE MILANI ENRICO: sì.

PRESIDENTE: lei aveva saputo non da... parlo non

da qualcuno del suo ufficio o del... ma dai mezzi

di informazioni che era caduto il Mig? TESTE

MILANI ENRICO: no, io... PRESIDENTE: che era

stato trovato un Mig... TESTE MILANI ENRICO: no,

io l’ho saputo al S.I.O.S. io. PRESIDENTE: cioè

quando lei va giù a vedere le cose... TESTE

MILANI ENRICO: sì. PRESIDENTE: ...lei sapeva che

era caduto il Mig? TESTE MILANI ENRICO: l’ho

saputo... PRESIDENTE: o no? TESTE MILANI ENRICO:

...lì, non sapevo esattamente. PRESIDENTE: l’ha

saputo lì, perché gli dicono: “vai a vedere cose
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di un Mig caduto” o... TESTE MILANI ENRICO: sì.

PRESIDENTE: e chi gliel’ha detto con chi ha avuto

questo colloquio lei? TESTE MILANI ENRICO: quello

dell’ufficio che mi ha ricevuto per farmi portare

giù diciamo da Tascio, mi ha fatto accompagnare

giù, mi ha detto che c’è la roba del...

PRESIDENTE: quindi nemmeno quando ha avuto

l’incontro con Tascio lei sapeva ancora in quel

momento che avrebbe dovuto verificare oggetti del

Mig caduto, cioè in quel... TESTE MILANI ENRICO:

sì, in quel momento lì. PRESIDENTE: cioè in quel

momento dopo, quando viene portato giù. TESTE

MILANI ENRICO: infatti. PRESIDENTE: ma con Tascio

non avete parlato del Mig? TESTE MILANI ENRICO:

no. PRESIDENTE: quindi lei ritenne appunto

importante questo scritto, perché fu lei a fare

lo scritto dell’abbattimento dell’aereo civile

italiano, perché lei quando lesse questa frase,

mi sembra che già abbia dichiarato, ricollego con

il DC9 insomma... TESTE MILANI ENRICO: sì.

PRESIDENTE: con l’aereo del... TESTE MILANI

ENRICO: del DC9. PRESIDENTE: del DC9, quindi fu

una cosa che a lei venne in mente così

spontaneamente. TESTE MILANI ENRICO: sì.

PRESIDENTE: senza che lei avesse il sospetto
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già... TESTE MILANI ENRICO: no... PRESIDENTE:

...che la sua presenza lì... TESTE MILANI ENRICO:

no no. PRESIDENTE: ...potesse servire, questo

qualcosa di importante potesse essere qualcosa

del genere, insomma. TESTE MILANI ENRICO:

appunto. PRESIDENTE: no, non lo sapeva, cioè l’ha

scoperto il quel momento diciamo. TESTE MILANI

ENRICO: sì. PRESIDENTE: secondo la sua

dichiarazione. TESTE MILANI ENRICO: la mia... eh!

PRESIDENTE: quindi non sapeva che cosa di

importante Terzani ritenesse... TESTE MILANI

ENRICO: no. PRESIDENTE: ...che lei potesse

comunque acquisire? TESTE MILANI ENRICO: quello

di Terzani non sapevo di che cosa appunto...

PRESIDENTE: era assolutamente generico quindi.

TESTE MILANI ENRICO: ...lui mi ha detto: “se c’è

qualcosa di importante portamelo a me”.

PRESIDENTE: sì, domande su questi punti? AVV.

DIF. EQUIZI: se posso una sola domanda

Presidente. Generale buongiorno, senta, volevo

chiederle questo, il materiale che lei visionò si

riferiva esclusivamente al Mig libico oppure,

perché nella sua dichiarazione del 29 gennaio ’97

lei dice che il materiale che visionò e dal quale

doveva estrapolare delle cose importanti, tra
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virgolette, lei dice: “riguardava carteggio,

sia... materiale sia concernente carteggio, sia

concernente pezzi del velivolo”, quindi cioè...

TESTE MILANI ENRICO: pezzetti di cui c’era un

pezzo... AVV. DIF. EQUIZI: no no... TESTE MILANI

ENRICO: ...dove c’era il numero... AVV. DIF.

EQUIZI: sì, no no sui pezzi del velivolo non... i

pezzi del velivolo non ci interessano, però il

carteggio cioè... TESTE MILANI ENRICO: carta, le

carte che stavano lì... AVV. DIF. EQUIZI: ma

queste carte erano tutte riferite al Mig oppure

c’era anche della corrispondenza delle carte

diverse, insomma... TESTE MILANI ENRICO: no no.

AVV. DIF. EQUIZI: ...che comunque stavano su un

tavolo... TESTE MILANI ENRICO: no, sono... carte

che riguardavano anche il piano di volo, scritte

a mano come erano queste. AVV. DIF. EQUIZI: va

bene. TESTE MILANI ENRICO: queste qui... AVV.

DIF. EQUIZI: grazie, grazie! TESTE MILANI ENRICO:

ecco. PRESIDENTE: allora va bene... AVV. DIF.

BARTOLO: Presidente chiedo scusa! PRESIDENTE: sì,

prego! AVV. DIF. BARTOLO: le chiedo scusa

Generale solo un ultimo chiarimento, ma il

Generale Terzani le aveva ordinato di fare tutto

all’insaputa di Tascio? Perché non capisco una
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cosa... TESTE MILANI ENRICO: non è che mi ha

detto... AVV. DIF. BARTOLO: ...il Generale

Terzani le dice... TESTE MILANI ENRICO: Terzani

mi ha detto... AVV. DIF. BARTOLO: ...”vai e

mettiti a disposizione di Tascio - o – vai da

Tascio”. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: ecco, portami quello che serve, ma le

disse anche... TESTE MILANI ENRICO: no, portami

quello che serve, se c’è qualcosa... AVV. DIF.

BARTOLO: qualcosa. TESTE MILANI ENRICO: ...di

importante portalo a me. AVV. DIF. BARTOLO: ecco.

E lei perché portò via tutto senza dire nulla a

Tascio. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: perché? TESTE MILANI ENRICO: perché ho

avuto ordine da Terzani. AVV. DIF. BARTOLO:

quindi Terzani le aveva detto, non solo di

portare quelle che lei avrebbe... TESTE MILANI

ENRICO: ...no Terzani ha detto: “se c’è qualcosa

di importante portalo”... AVV. DIF. BARTOLO:

“portalo a me”. TESTE MILANI ENRICO: ...”a me” e

basta. AVV. DIF. BARTOLO: e basta. TESTE MILANI

ENRICO: basta. AVV. DIF. BARTOLO: e lei ritenne

che quell’ordine dato da Terzani dovesse essere

interpretato portalo a me senza dire niente a

Tascio? TESTE MILANI ENRICO: a nessuno. AVV. DIF.
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BARTOLO: perché lei... TESTE MILANI ENRICO: e

infatti quando gliel’ho portato mi ha dato quasi

ordine di non dire niente a nessuno. VOCI: (in

sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: un’ultima

precisazione, credo che gliel’abbia già chiesto

il Presidente, casomai mi auto... espungo la

domanda, ma lei con il Generale Terzani dopo non

parlò mai più di questo Mig libico? TESTE MILANI

ENRICO: no. AVV. DIF. BARTOLO: neppure a dicembre

dello stesso anno? Mai? TESTE MILANI ENRICO: no.

AVV. DIF. BARTOLO: ma continuò a lavorare con il

Generale Terzani? TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV.

DIF. BARTOLO: sì. TESTE MILANI ENRICO: infatti

lui quando mi telefonava mi diceva di andare a un

posto e io andavo. AVV. DIF. BARTOLO: fino a

quando? TESTE MILANI ENRICO: lui che mi dava

l’ordine quindi. AVV. DIF. BARTOLO: no questo, le

dico, quella è l’ultima volta che lei ha ricevuto

un ordine dal Generale Terzani? TESTE MILANI

ENRICO: non ho capito. AVV. DIF. BARTOLO:

quell’ordine che il Generale Terzani le diede il

18 luglio, fu l’ultimo ordine che il Generale

Terzani le diede, oppure lei dopo, nel luglio,

dopo il luglio ’80 continuò a lavorare con il

Generale Terzani e a ricevere altri ordini dal
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Generale Terzani? TESTE MILANI ENRICO: sì, ogni

tanto mi telefonava, quindi... AVV. DIF. BARTOLO:

quindi continuava ad avere rapporti? TESTE MILANI

ENRICO: sì, quando c’era qualche cosa che

riguarda qualcosa di arabo, eccetera, mi

telefonava. AVV. DIF. BARTOLO: per quanto altro

tempo ricorda lei avere avuto rapporti con il

Generale Terzani, dopo quell’estate dell’80?

TESTE MILANI ENRICO: so... sarà tre o quattro

volte. AVV. DIF. BARTOLO: no no, telefona nel

senso... TESTE MILANI ENRICO: ...mi mandava la

macchina, quindi. AVV. DIF. BARTOLO: forse non

sono stato chiaro, per quanti, non so per un

altro mese, quand’è che sentì l’ultima volta il

Generale Terzani dopo quell’estate dell’80,

nell’82, nell’83, nell’84 si ricorda? TESTE

MILANI ENRICO: e... sì anche ’83, sì. AVV. DIF.

BARTOLO: anche nell’84, ricorda di aver ricevuto

degli ordini dal Generale Terzani? TESTE MILANI

ENRICO: non mi ricordo, di sicuro fino all’82,

’83 e basta, e quindi dopo non... AVV. DIF.

BARTOLO: senta, ricorda quando è morto il

Generale Terzani? TESTE MILANI ENRICO: no... la

data precisa non me la ricordo. AVV. DIF.

BARTOLO: no no, la data, l’anno? TESTE MILANI
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ENRICO: non mi ricordo la data precisa, ma...

AVV. DIF. BARTOLO: ma in che anno? Non la data

non le sto chiedendo il giorno. TESTE MILANI

ENRICO: non mi ricordo perché è morto Santovito,

è morto quell’altro... non mi ricordo la data

precisa non... AVV. DIF. BARTOLO: senta, lei

ricorda dopo nell’estate quello che le chiedeva

prima il Presidente, eccetera, di aver letto sui

giornali la notizia di questo Mig libico caduto,

cose o negli anni successivi? TESTE MILANI

ENRICO: io ho letto questa dove c’è specificato

un po’ di tutto; questo è del... l’”Europeo”,

dove c’è di tutto... AVV. DIF. BARTOLO:

Presidente chiedo scusa! TESTE MILANI ENRICO:

...con i nomi, i nomi dell’Aeronautica tutti

quanti ecco questo. AVV. DIF. BARTOLO:

possiamo... VOCI: (in sottofondo). AVV. DIF.

BARTOLO: ...oltre che dare atto se è possibile

Presidente acquisire copia... TESTE MILANI

ENRICO: e qui appunto dove parla dei Mig e di

tutto quanto. VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE:

questo sarebbe, vediamo questo che è, se è solo

l’”Europeo”... VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE:

sarebbe l’”Europeo”, poi qui c’è, ma non è la

fotocopia originale, perché c’è un riquadro
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numero 7 e il timbro poi... AVV. DIF. BARTOLO: è

una rassegna stampa. TESTE MILANI ENRICO: una

fotocopia. PRESIDENTE: ...6 febbraio ’92. AVV.

DIF. BARTOLO: è una rassegna stampa, ci può dire

da quale, chiedo scusa posso sbagliarmi, ma mi

sembra... (voce lontana dal microfono)...

PRESIDENTE: sì, penso di sì. “Inchiesta Ustica,

un Ufficiale svela, ecco la verità” e poi va be’,

di Daniele Protti, Sandro Provvisionato, Vittorio

Scutti, questo va be’. VOCI: (in sottofondo).

AVV. DIF. BARTOLO: Generale scusi, come ha avuto

questo articolo? Generale? Sono sempre io...

PRESIDENTE: come... AVV. DIF. BARTOLO:

...Generale mi scusi, sono io qua! Generale sono

io. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO:

le stavo chiedendo, come ha avuto questo

articolo? TESTE MILANI ENRICO: quando? AVV. DIF.

BARTOLO: come, come ha avuto questo articolo?

VOCI: (in sottofondo). TESTE MILANI ENRICO: lo

chieda a uno del Servizio. AVV. DIF. BARTOLO:

viene dalla rassegna stampa del S.I.S.M.I.? VOCE:

(in sottofondo). AVV. DIF. BARTOLO: e io sto

chiedendo, viene dalla rassegna stampa del

S.I.S.M.I.? TESTE MILANI ENRICO: ma io

appartenevo al S.I.S.M.I.. AVV. DIF. BARTOLO: ma



Proc. Pen. 1/99    Pag. - 122 -   Ud. 21.11.2001
                    Cooperativa O.F.T. ROMA

non le sto, per carità Generale, non mi

fraintenda, è solo per avere qualche notizia in

più, qualche chiarimento ecco, le chiedo soltanto

questo, questo è un articolo che proviene da una

rassegna stampa del S.I.S.M.I.? TESTE MILANI

ENRICO: non lo so. AVV. DIF. BARTOLO: ci può

spiegare l’indicazione se sopra, se non

contraddistingue la rassegna stampa che in quegli

anni avevano al Servizio? VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: guardi, scusi Generale... AVV. DIF.

BARTOLO: va be’, Presidente chiedo scusa...

PRESIDENTE: sì. AVV. DIF. BARTOLO: ...se possiamo

soltanto acquisire una copia con il consenso del

teste o per... o su... VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: no, va be’ alla domanda deve

rispondere. TESTE MILANI ENRICO: non ho capito.

PUBBLICO MINISTERO ROSELLI: ah, non ha capito la

domanda. AVV. DIF. BARTOLO: non ha sentito forse.

PRESIDENTE: la domanda, l’Avvocato le ha fatto

una domanda, cioè lei, come è che lei è in

possesso di questo articolo di stampa, questo,

che è peraltro una rassegna stampa. AVV. DIF.

BARTOLO: dico, perché lei ha quell’articolo di

stampa, conserva quell’articolo di stampa? TESTE

MILANI ENRICO: e io conservo tante cose che...
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anche di Argo 16, del... dei Gladiatori, dove io

lavoravo e quindi conservo, anche tutto ciò

che... AVV. DIF. BARTOLO: ora le ripeto. TESTE

MILANI ENRICO: ...tutto ciò che riguarda, ci ho

pezzi di giornali, di cose, eccetera, che... AVV.

DIF. BARTOLO: ha conservato qualcosa anche in

relazione alla caduta del DC9? TESTE MILANI

ENRICO: sì. AVV. DIF. BARTOLO: altri articoli di

stampa? TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV. DIF.

BARTOLO: senta, un’ultima precisazione,

quell’articolo di stampa proviene dalla rassegna

stampa del Servizio? TESTE MILANI ENRICO: non lo

so di preciso. AVV. DIF. BARTOLO: scusi, lei è

stato molto anni al Servizio, guardi

l’intestazione in alto, io non ho mai fatto parte

del Servizio, lei prima, le posso chiedere la

cortesia di... TESTE MILANI ENRICO: tenga

presente che io ero del Servizio. AVV. DIF.

BARTOLO: sì sì, ma infatti non c’è nulla di...

TESTE MILANI ENRICO: e quindi... AVV. DIF.

BARTOLO: ...illegale che lei acquisisca degli

articoli dalla rassegna stampa del Servizio, le

sto solo chiedendo se lei è in grado di dirci se

quello è un articolo che proviene dalla rassegna

stampa del Servizio, avendo fatto parte lei per
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tanti anni del Servizio, ricorderà come venivano

raccolti gli articoli nelle rassegne stampa del

Servizio e soprattutto se quella dicitura che si

trova in alto corrisponde a quella che di solito

veniva apposta al Servizio. TESTE MILANI ENRICO:

si dice il peccato ma non il peccatore. AVV. DIF.

BARTOLO: credo che sia una filosofia che una

Corte potrebbe non condividere. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: no, e no, soltanto no,

voglio far presente ecco, Generale Milani, che

quello è copia di un articolo di giornale,

quindi... AVV. DIF. BARTOLO: quindi tutti

potrebbero... TESTE MILANI ENRICO: sì, copia...

PRESIDENTE: ...non è che... TESTE MILANI ENRICO:

...del giornale. PRESIDENTE: ...sì, quindi non è

che sia un documento segreto, non... TESTE MILANI

ENRICO: è sull’”Europeo”, quindi. PRESIDENTE: eh,

quindi concordiamo sul punto, quindi,

praticamente insomma la... non è che, non è che

ci siano particolari motivi da nascondere circa

il possesso da parte sua di un articolo di

giornale, quindi lei d’altra parte, lei sa qui

viene sentito come teste, e quindi ha l’obbligo

di dire la verità, quindi la domanda è quella...

AVV. DIF. BARTOLO: se proviene dal... PRESIDENTE:
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come mai lei è in possesso proprio di quella

fotocopia con quella catalogazione iniziale in

quel riquadro. TESTE MILANI ENRICO: non mi

ricordo da chi l’ho avuta, non mi ricordo. AVV.

DIF. BARTOLO: ricorda chi glielo consegnò? TESTE

MILANI ENRICO: me l’hanno mandata e io l’ho

trattenuta, non mi ricordo no. AVV. DIF. BARTOLO:

chi gliel’ha mandò? Neppure lo ricorda? TESTE

MILANI ENRICO: non mi ricordo. AVV. DIF. BARTOLO:

Presidente chiedo scusa, noi insistiamo perché

venga acquisita copia del documento che è stato

utilizzato... TESTE MILANI ENRICO: l’ho trovata

nella cassetta della posta ecco, non so chi me

l’ha mandata allora, adesso... VOCI: (in

sottofondo). TESTE MILANI ENRICO: ...sono anni.

PRESIDENTE: va bene, allora siccome lei lo ha

mostrato, però un attimo me lo dia e facciamo

copia e poi glielo restituiamo. VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE:  va be’, quindi la Corte

dispone effettuare copia del documento già in

fotocopia relativo all’articolo l’”Europeo”

inchiesta Ustica. Sì, abbiamo finito con le

domande? VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: no, e

un momento, dopo la Corte, va bene. AVV. P.C.

BENEDETTI: Presidente io avrei un chiarimento
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flash, di un secondo, visto che diciamo

l’Avvocato Bartolo ha fatto anche domande,

proprio non attinenti alle sue, cioè ad esempio

la morte del Terzani, eccetera, le chiedevo se

anche le altre Parti concordano, solo un

chiarimento se non... anche non riguardante le

domande che lei ha fatto, visto che la Difesa...

PRESIDENTE: sì, forza qual è la domanda! AVV.

P.C. BENEDETTI: senta, lei precedentemente ha

detto che non vi era l’indicazione del nome del

Pilota, solo per sollecitare la sua memoria le

chiedo, le dico, lei durante l’interrogatorio

sostenuto davanti al Giudice Priore, ha detto:

“il nome del Pilota dalla dichiarazione risultava

essere Kalil”, ricorda? TESTE MILANI ENRICO: sì,

perché l’avevo letto in un giornale. VOCI: (in

sottofondo). AVV. P.C. BENEDETTI: eh, va bene,

quindi... TESTE MILANI ENRICO: l’avevo letto in

un giornale. AVV. P.C. BENEDETTI: quindi non l’ha

letto tra quelle carte. TESTE MILANI ENRICO: no.

AVV. P.C. BENEDETTI: va bene, grazie! VOCI: (in

sottofondo). PRESIDENTE: va bene. Allora intanto,

allora abbiamo finito con le domande... AVV. DIF.

EQUIZI: Signor Presidente, io una sola domanda mi

permette? PRESIDENTE: sì. AVV. DIF. EQUIZI:
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volevo sapere quando gli fu spedita quella

fotocopia di quel giornale... PRESIDENTE: l’ha

trovata nella cassetta, ha detto. AVV. DIF.

EQUIZI: sì, ma in quale anno, cioè prima

dell’interrogatorio, cioè una settimana prima di

essere sentito dal Dottor Priore oppure un anno

prima, insomma cioè... TESTE MILANI ENRICO: non

ho capito. AVV. DIF. EQUIZI: se ricorda e se può

dirci quando le fu, quando ricevette nella

cassetta delle poste quella fotocopia del

giornale, in quale anno, cioè poco prima di

essere sentito dal Dottor Priore, per esempio,

oppure, non lo so, se ricorda, se riesce a

ricordare... TESTE MILANI ENRICO: no, dopo, dopo

l’interrogatorio. AVV. DIF. EQUIZI: dopo

l’interrogatorio. TESTE MILANI ENRICO: sì. AVV.

DIF. EQUIZI: bene. AVV. P.C. VENTRELLA: dopo...

mi scusi, dopo quale degli interrogatori?

PRESIDENTE: no, adesso basta, no, eh... AVV. P.C.

VENTRELLA: perché? PRESIDENTE: perché ormai

basta, adesso basta, chiudiamo l’audizione del

teste... AVV. P.C. VENTRELLA: no, questo potrebbe

forse aiutarci, nell’interesse della verità a

capire, perché c’è stato quel ripensamento in

quei venti minuti nel secondo interrogatorio,
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forse... PRESIDENTE: no no. AVV. P.C. VENTRELLA:

io per amore della verità, Presidente, poi Lei

è... PRESIDENTE: no, adesso basta, perché tanto

ha detto che non si ricorda, dopo, ma il timbro è

del ’92 quindi lasciamo perdere, adesso basta

insomma. VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE:

allora per quanto riguarda, quindi va bene lei

può andare, comunque sì, non so se poi ora

chiamiamo per accompagnarla, tanto andremo via

poi insieme, quindi. VOCI: (in sottofondo).

PRESIDENTE: sì, ecco intanto allora per quanto

riguarda l’esame a domicilio a Bari del teste

Smacchia, quindi viene precisamente fissato per

le 16:30 del 27 novembre presso l’Aula della

Corte di Assise del Tribunale di Bari che si

trova al piano ammezzato del Palazzo di

Giustizia, sito in Piazza Enrico De Nicola, 1.

AVV. DIF. BARTOLO: Presidente chiedo scusa, ma

per questione di correttezza, mi pare di capire

che per i Difensori ci sono dei problemi e che

quindi probabilmente quel giorno non ci...

potrebbe non esserci nessuno. PUBBLICO MINISTERO

ROSELLI: lo sapevate da un pezzo! PRESIDENTE: ah,

va bene, ma non è obbligatoria la presenza dei

Difensori, cioè, noi infatti ora stavo dicendo
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che il Presidente autorizza... AVV. DIF. BARTOLO:

questo non creerebbe problemi alla Corte.

PRESIDENTE: il Presidente autorizza, gli imputati

a presenziare, perché questo è vecchio rito,

quindi volendo... AVV. DIF. BARTOLO: no, dico...

PRESIDENTE: comunque... AVV. DIF. BARTOLO: anche

se non ci fosse nessuno di noi, la Corte potrebbe

procedere... PRESIDENTE: sì, io certamente...

AVV. DIF. BARTOLO: no, era solo per

correttezza... PRESIDENTE: ...vi avverto che

l’orario... AVV. DIF. BARTOLO: ...perché vedo

qualche perplessità da parte... AVV. DIF.

BIAGGIANTI: Presidente scusi, l’indirizzo,

Palazzo di Giustizia? PRESIDENTE: Palazzo di

Giustizia, Piazza Enrico De Nicola, 1, questa è

l’Aula della Corte di Assise, piano ammezzato.

VOCI: (in sottofondo). PRESIDENTE: poi la seconda

informazione è questa, che è stato inviato

interpello ai testi Cossiga e Amato,  circa

appunto l’eventuale loro desiderio di essere

sentiti a domicilio oppure dalla Corte, e sono

state indicate una scelta di quattro udienze, 3,

4, 6, 11 dicembre, abbiamo adesso la risposta,

fino a questa mattina del Senatore Amato, il

quale così firma... “per ricevuta scelgo tra le
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date proposte l’11 dicembre”, quindi ovviamente è

da intendere che rinunzia alla prerogativa che

gli compete e indica l’11 dicembre come data, c’è

da dire una cosa, che siccome aspettiamo anche la

risposta ovviamente del Senatore Cossiga, qualora

il Senatore Cossiga anche lui indicasse l’11

dicembre, e allora saremo dell’avviso di... VOCI:

(in sottofondo). PRESIDENTE: la mattina Cossiga e

il pomeriggio Amato, quindi ripeto attualmente la

situazione è fluida per quanto fluida per quanto

riguarda le udienze del 3, 4, 6 e 11 dicembre.

AVV. P.C. BENEDETTI: Presidente... PRESIDENTE:

quindi il... sì dica! AVV. P.C. BENEDETTI:

attualmente da quanto... PRESIDENTE: quindi è

fissata l’udienza... AVV. P.C. BENEDETTI: ...dal

calendario che vedevo il 6 non c’è udienza,

perché... PRESIDENTE: il? AVV. P.C. BENEDETTI:

dal calendario dei Pubblici Ministeri.

PRESIDENTE: no no, no un momento, il calendario

dei Pubblici Ministeri indicava date fisse,

relativamente alle singole persone. AVV. P.C.

BENEDETTI: sì, appunto. PRESIDENTE: posto che

invece ovviamente per Cossiga e Amato questo non

è stato possibile, quindi la data fissa di rinvio

ora è del 30 novembre, ore 9:30 già fissata
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Omanno, Ruscio, Sclerandi, per quanto riguarda le

udienze di dicembre rimarrebbero fisse nel senso

che nelle date in cui Cossiga e Amato non devono

essere sentiti, saranno citati gli altri testi,

quelli... AVV. P.C. BENEDETTI: ah... PRESIDENTE:

...che non hanno diritto, Formica, Lagorio...

AVV. P.C. BENEDETTI: ah, quindi quelli... ancora

Formica, Lagorio, Rognoni, Zamberletti e Zanone,

non sono stati ancora citati per un giorno...

PRESIDENTE: eh, no, perché... AVV. P.C.

BENEDETTI: ...aspettiamo prima... PRESIDENTE:

siamo in attesa di... AVV. P.C. BENEDETTI:

perfetto, perfetto. PRESIDENTE: ecco, quindi

abbiamo avuto appunto la risposta di Amato per

l’11 dicembre. AVV. P.C. BENEDETTI: perfetto.

PRESIDENTE: per cui 11 dicembre, probabilmente

Rognoni, Zamberletti, Zanone non saranno

citati... AVV. P.C. BENEDETTI: saltano, certo.

PRESIDENTE: ...oppure vedremo eventualmente di

fare il pomeriggio ora vediamo. Quindi l’unica

cosa che posso dire è questa: che magari se

volete voi avere notizie, informazioni, ecco in

questo periodo che intercorre da oggi al 30

novembre, se magari noi disponiamo che la

Cancelleria ove, nel momento in cui si raggiunge
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una certezza circa l’audizione anche di Cossiga

la faremo sapere telefonicamente insomma, ecco,

quindi anche alle Parti Civili, ecco e nonché ai

Difensori, quindi questa è la situazione. Quindi

la Corte rinvia all’udienza del 30 novembre 2001

ore 9:30 invitando gli imputati a ricomparire

senza altro avviso, come ho già detto gli

imputati se vogliono possono anche presenziare il

27 novembre alle ore 16:30 a Bari presso l’Aula

della Corte di Assise all’audizione del teste

Smacchia. AVV. DIF. BIAGGIANTI: Presidente,

scusi! PRESIDENTE: sì. AVV. DIF. BIAGGIANTI: in

relazione a quell’acquisizione dello stato di

servizio del Generale Francesco Terzani e Bruno

Serraglia... PRESIDENTE: sì, ora controlleremo

negli atti nostri... AVV. DIF. BIAGGIANTI: ah, se

no, io ho... PRESIDENTE: ...se abbiamo... AVV.

DIF. BIAGGIANTI: le posso... PRESIDENTE: eh! AVV.

DIF. BIAGGIANTI: ...diciamo il nominativo

dell’ufficio che si occupava... PRESIDENTE: sì.

AVV. DIF. BIAGGIANTI: ...la Direzione Generale

del Personale Militare dell’Aeronautica presso il

Ministero della Difesa. PRESIDENTE: va bene. AVV.

DIF. BIAGGIANTI: e chiedevamo di acquisire lo

stato di servizio del Generale Francesco Terzani
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e del Generale Bruno Serraglia. PRESIDENTE: va

bene, ora... AVV. DIF. BIAGGIANTI: e del

Colonnello... PRESIDENTE: ora controlliamo. AVV.

DIF. BIAGGIANTI: ...Milani a questo punto.

PRESIDENTE: va bene, l’Udienza è tolta!

La presente trascrizione è stata effettuata dalla

O.F.T. (Cooperativa servizi di verbalizzazione) a

r.l. ROMA – ed è composta di nn. 133 pagine.
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